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Депутатская площадь

ГАРАНТИИ СВОБОДЫ
—- Мы не имеем права не воспользоваться историческим 

шансом, уникальной для нашей страны ситуацией, когда 
юристы оказались на многоключевых постах в государстве, 
а юридическая наука впервые получила реальную возмож
ность влиять на формирование цивилизованного корпуса 
законов, — говорит Сергей АЛЕКСЕЕВ, народный депутат 
СССР, до недавнего времени возглавлявший Институт фи
лософии и права Уральского отделения АН СССР.

Сегодня от С. Алексеева, занявшего один из важных по
стов во вновь создаваемой советской парламентской систе
ме, в немалой степени зависит, будет упущен этот шанс или 
нет. Он избран председателем Комитета по вопросам зако
нодательства, законности и правопорядка Верховного Сове
та СССР.

— В наших руках солидный 
пакет законопроектов, свыше 
45, — сказал С. Алексеев. — 
В пакете есть и проекты за
конов, связанных с охраной 
прав человека. Среди них — 
еще не публиковавшиеся в 
печати и, следовательно, не 
прошедшие широкую экспер
тизу общественного мнения 
проекты Законов о свободе 
печати и свободе совести.

Над проектом первого за
кона — о печати — наш ко
митет уже начал работать. 
Причем мы анализируем не 
только проект, подготовлен
ный предшествующей депу
татской группой под руко
водством Президиума Верхов
ного Совета СССР, — назовем 
его официальным, — но и 
альтернативный. Приблизи
тельно на той же начальной 
стадии находится и проект 
Закона о свободе совести.

Характеризуя главное в 
духе и букве этих двух про
ектов, я бы сказал, что они 
существенно расширяют пра
ва советских граждан, созда
ют дополнительные гарантии 
по обеспечению свободы сло
ва и свободы совести. Б про
ектах также концептуально 
отражено, что пользование 
этими широкими правами 
должно сочетаться с доста
точной гражданской и юриди
ческой ответственностью. В 
том числе, конечно, с ответ
ственностью органов печати 
и организаций, призванных 
обеспечивать свободу вероис
поведания.

Несомненно, что оба эти 
проекта, как, впрочем, и лю
бой другой законодательный 
акт, принимаемый депутата
ми, должны быть тщательно 
проработаны. Не исключаю, 
что проект Закона о печати

Комсомол и экономика

КЭНПО: год спустя
Шестой этаж здания обкома 

комсомола. Здесь располо
жилось управление комсо
мольского экспериментально
го научно - производственно
го объединения (КЭНПО) 
Свердловского обкома ВЛКСМ. 
Осенью прошлого года его 
организовала инициативная 
группа — С. Хорошилов, 
С. Хаймин, А. Виницкий, А. Ко
ролев. Первоначальный капи
тал — 200 тысяч рублей. И 
вот прошел год. Чем сейчас 
занимается КЭНПО?

Пока понятие маркетинга 
для нашей экономики не с/- 
ществует, производить и реа- 
лизовывать можно самую раз
нообразную продукцию, что 
КЭНПО и делает: запчасти дач 
автомобилей, игровые ком
пьютеры, резиновые проклэд-

«Некст стоп» — дорога к миру

Следующая остановка — Свердловск
Совместный скандинавско- 

советский проект «Некст- 
стоп- Совьет» («Следующая 
остановка — Советский Со
юз») приблизился к своему 
кульминационному моменту.

К концу августа закончил
ся многотрудный организа
ционный период, и в нашу 
страну хлынуло пять тысяч 
молодых неформалов из 
Скандинавии. Обеспокоен
ная современным междуна
родным положением сканди
навская молодежь на прин
ципах открытости и личной 

может вызвать оживленную 
полемику и контрдоводы. Что 
же касается проекта Закона 
о свободе совести, то я не ду
маю, что в процессе ег0 под
готовки и обсуждения нам 
придется преодолевать какие- 
либо значительные препят
ствия. В стране утверждает
ся убеждение, что осущест
вление свободы совести долж
но быть охранено юридиче
скими гарантиями. Это — не
отъемлемый элемент демо
кратической жизни общества.

Столь же равноценным эле
ментом политической и пра
вовой культуры является и 
законодательное закрепление 
возможности выезда и обрат
ного въезда в страну. Я испо
ведую убеждение, что любой 
гражданин цивилизованного 
государства должен обладать 
свободой передвижения не 
только в границах своего го
сударства, но и за его преде
лами. И в недалекой перспек
тиве советским законодате
лям предстоит создать не
обходимые тому гарантии. 
Но должен сказать от
кровенно, что такие гаран
тии не могут рождаться в от
рыве от экономических об
стоятельств, например нали
чия валюты и некоторых дру
гих условий. Опасаюсь так
же, что преждевременным 
объявлением свободы выезда 
могут воспользоваться корру
мпированные группы, капи
таны возникшей в стране те
невой экономики. Словом, не
обходима тщательная прора
ботка этого закона, посколь
ку он может послужить во 
благо человеку и обществу, 
но может и обострить нега
тивные явления.

В правовом пакете лежит и 
проект новых Основ уголов
ного законодательства, кото

ки для смесителей, детские 
кубики. Кроме того, комсо
мольское предприятие разра
батывает программы, ведет 
научно - исследовательские и 
строительные работы. Объе
мы работ составляют миллио
ны рублей.

— Легче назвать то, чем мы 
не занимаемся, — говорит 
заместитель директора по про
изводству С. Хорошилов.

КЭНПО ищет сферу прило
жения своих сил. Основной 
курс — создание совместных 
с государственными предпри
ятий. Но не хватает средств и 
доверия местных органов. 
КЭНПО хотел открыть два 
предприятия на Дальнем Вос
токе —- рыбоперерабатываю
щее и фармацевтическое. У 
на-с в Свердловске появились

инициативы объединилась в 
движение «Некст стоп» для 
решения конкретных задач, 
связанных с экологической 
и политической нестабиль
ностью.

«Народные дипломаты» из 
«Некст стоп» хотят сделать 
диалог между странами про
стым и доступным. Опи приг
лашают к содействию всех 
людей, осознавших, что те 
глобальные проблемы, с ко
торыми мы начинаем стал
киваться все чаще, можно 
решить только совместно. 
«Сломать железный занавес 

рый был опубликован и про
шел всенародное обсуждение. 
Должен сказать, что оценки 
проекта трудно свести к од
ному знаменателю и возникли 

. проблемы, над которыми за
конодателям предстоит серъ- 

* езно поразмышлять. Напри
мер, такая острая проблема, 
широко дискутировавшаяся в 
печати, как применение 
смертной казни...

Организованная преступ
ность — явление, которое мы 
раньше старались не заме
чать. Это — преступление, 
основанное на умысле, на 
противопостановлении своей 
организации, хочу это под
черкнуть, гражданскому об
ществу, всей его нравствен
ной и политической системе. 
Поэтому именно в этой зоне 
должна проводиться последо
вательная твердая линия, ко
торая создала бы атмосферу 
неотвратимости наказания.

Может показаться стран
ным, но проект вызвал кри
тические замечания еще и 
потому, что в нем заложены 
сильные гуманистические на
чала. В общественном право
сознании, уровень которого, 
увы, недостаточно высок, глу
боко укоренилось представле
ние об эффективности стро
гого наказания. Многие, к 
сожалению, считают, что толь
ко жестокостью можно оста
новить набегающую волну 
преступности, а потому надо 
усиливать карательные эле
менты законодательства. Од
нако и историческая практи
ка, и многочисленные науч
ные исследования доказыва
ют, что чрезмерно жестокое 
наказание не только не ведет 
к искоренению, преступности, 
но, напротив, способствует ее 
распространению. Уместно 
вспомнить точное наблюдение 
В. И. Ленина: важна не ве
личина кары, а ее неотвра
тимость. Я надеюсь, что, рас
сматривая в будущем проект 
Основ уголовного законода
тельства, народные депутаты 
в большей степени прислуша
ются к компетентному мне
нию науки, чем к расхожим 
эмоциям. Вероятно, этот 
проект будет представлен 
Верховному Совету для ут
верждения на весенней сес
сии будущего года.

(АПН).

бы, наконец, рыба и редкие 
бальзамы. Но банк готов вы
дать ссуды под дрэконозс <ий 
процент.

Тем не менее КЭНПО нала
живает связи даже с заграни
цей: Китаем, Австрией, Шве
цией, Испанией. Здесь речь 
идет также о создании сов
местных производств. Ожи
даемая прибыль к концу го
да — полтора миллиона руб
лей. Но десять процентов 
прибыли КЭНПО отчисляет 
комсомолу, десять процентов 
— местной Советской власти, 
десять процентов — на по
мощь различным детским ор
ганизациям: школе искусств
№ 2, морскому клубу и т. д.

Словом, прошел год. Поя
вилась продукция. Выше трид
цати процентов сверх госу
дарственной цены она не под
нимается. Руководство КЭНПО 
считает, что получение высо
ких доходов путем взвинчива
ния цен деморализует коллек
тив. А. РУСАКОВ.

между Востоком и Западом» 
— девиз этого движения.

Одной из культурных ча
стей , программы является 
проект «Поезд, идущий в 
будущее». На этом поезде, 
сформированном в Ленин
граде, едут 50 скандинавов 
и 25 представителей «нефор
мальной» молодежи из раз
ных городов Советского Со
юза. В тоставе поезда — 
группа художников - аван
гардистов, выпускников Ака
демии искусств из Копенга
гена, и два наших художни
ка, которые весело раскра

Чешское меню
Первое совместное совет- 

ско - чехословацкое предпри
ятие общественного питания 
создано в Нижнем Тагиле. В 
ресторане «Хеб» бригада 
чешских поваров предлагает 
меню из национальных блюд. 
Посетителям нравится ориги
нальный интерьер ресторана, 
видеопрограммы. В сентябре 
в городе Хебе, что располо
жен в Западной Чехии, в сваю 
очередь открывается ресто
ран «Нижний Тагил».

(ТАСС).

Что такое
«САВЕ»?

В августе в Свердловске про
шли организационные заседа
ния по подготовке и проведе
нию учредительной конферен
ции Свердловской ассоциации 
восточных единоборств и оз
доровительных систем Дальне
го Востока (САВЕ), решение о 
создании которой было приня
то коллегией городского спорт
комитета. На заседаниях об
суждались вопросы. которые 
будут представлены на рас
смотрение участникам конфе
ренции, заслушивались пред-

Как правило, любой пассажир рад, если 
у него в поезде проводник — студент. 
Максимум культуры обслуживания, 
чистота, уют —■ вам гарантируется.
Каждое лето, традиционное время отпусков, 
студенческие отряды проводников 
«Экспресс» помогают железной дороге в

обслуживании самых напряженных 
маршрутов. Только что из рейса «Рига — 
Ташкент» вернулась боец отряда 
проводников «Золушйа» Уральского 
лесотехнического института Таня Авдеева.

Фото В. ЯКУБОВА.

Многие годы в летние ме
сяцы на наших страницах пуб
ликовались выпуски «Студен
ческой стройки». В 1989-м эс
тафету приняла новая темати
ческая полоса «ТОМ — трудо
вые объединения молодежи».

Очередной выпуск подбор
ки «Мир сегодня» необычный. 
Ом объединяет публикации, 
рассказывающие о проблемах 
стран социализма. Что проис
ходит в Югославии! В чем 
суть «письма шести» ветеранов 
Румынской компартии.

Демократизация нашей жиз
ни коснулась и такого дели
катного вопроса, как свобода 
совести. О непростых вопро
сах, связанных с существова
нием религии, размышляет 
журналист Сергей Зуев.

сили поезд, а по дороге уст
раивают выставки и делают 
зарисовки об этой празднич
ной жизни. Кино-видео
группа будет- показывать 
свои снятые ранее фильмы 
и снимать фильм об этом 
интересном турне. Есть, ко
нечно, и фотограф. Помо
гать в общении будут совет
ские и скандинавские пере
водчики, а также группа 
эсперантистов^

Основную музыкальную 
часть программы, организо
ванную активнейшим участ
ником движения «Некст стоп 
рок-н-ролл» (с советской 
стороны) — Ленинградским 
рок - клубом, будут пред
ставлять:

«Ширин Пэтрол» («Сов
местный патруль») работает 
в стиле панк - рок.

Группа «Крим экс-трим» из 
Дании собралась в 1983 году. 
Первоначально ребята иг
рали ныо вэйв с элемента
ми панк - рока. В настоя
щее время тяготеют к поли
стилистике и большим улич
ным шоу. Последний диск 
группы объединяет такие 
стили, как соул, блюз, рок, 
хип-хоп. Он называется «Лю
бовь и вода», и на гастролях 
будет представлен совет
ской публике.

Хенрик Иб Йоргансён, ли
дер рок-группы « Калашни
ков»,-выступит-со-своим мо

Наш банк информации
ложения о формах работы, 
структуре и направлениях дея
тельности создаваемой ассо
циации.

В основу структуры буду
щей ассоциации предполагаем 
положить принцип системы 
клубов по направлениям и ви
дам единоборств и оздорови
тельных систем.

Рассмотрели и кандидатуры 
на посты руководителей клу
бов по направлениям. А. Бе
лых (сётакан) О. Королев (год- 
зюрю), Д. Лаптев (айкидо), 
В. Плетнев (ушу), С. Степанов 
(киокусинкай). Предложено 
рассмотреть вопрос о созда
нии отделения нетрадиционных 
видов единоборств и оздорови
тельных систем (славяпо-гориц- 
кая борьба, оздоровительная 
система П. Иванова и так да
лее).

На заседаниях был избран 
оргкомитет, председателем ко
торого стал Сергей Степанов, 
а заместителем — Валерий Ба
лабанов. Определены сроки 
проведения конференции: 14 
октября в ДК имени Горького. 
С 1 сентября началась реги
страция участников конферен
ции (Свердловск. ул. Риммы 
Юровской, 26 — ФОК МЖК, тел. 
47-25-48, «Молодежный сер
вис», тел. 55-64-24).

С. РАДЧЕНКО, 
инженер.

носпектаклем «Рок — тру
бадур». Это очень интерес
ный и непредсказуемый дат
ский музыкант.

С советской стороны в 
проекте «Поезд, идущий в 
будущее» примет участие 
группа «НЭП» Ленинград
ского рок-клуба. Молодой 
команде чуть больше года, 
это сочетание панка и новой 
волны.

Концерты уже прошли в 
Ленинграде, Вологде, ■ Киро
ве, Перми. 7 сентября поезд 
остановится у лас, а потом—

Учатся
«академики»
Сегодня идут первые уроки 

в открывшемся в Свердлов
ске учебно - научном центре 
при Уральском госуниверси- 
тете. ' А 1 сентября старше
классники на торжественной 
школьной линейке приветст
вовали своих младших това
рищей — «лицеистов»-пер- 
воклашек. Ребята побывали на 
экскурсии в университете, поз
накомились с преподавателя
ми, посетили музей книги.

Впереди у детей нелегкие 
дни учебы, научная работа. 
Всем им университет выдаст 
читательские билеты — они 
смогут заниматься в его на
учной библиотеке.

«Академики» — так ласко
во и шутливо называют этих 
ребят в школе. А в школе - 
интернате № 19, на базе ко
торой открыт учебно - науч
ный центр, есть и специализи

Тобольск, Омск, Новоси
бирск, Челябинск, Уфа. Куй
бышев, Ульяновск. Финал 
акции — три дня гала - кон
цертов в Москве с участием 
многих рок - коллективов пл 
Скандинавии и Советского 
Союза.

Итак. 7 сентября, Дворец 
молодежи, 19.00. Билеты в 
кассах ДК им. Свердлова, 
ДК им. Дзержинского и в 
обкоме комсомола еще есть.

НА СНИМКАХ: группа 
«Крим экс-трим» и Хенрик 
Иб Иоргаисен-ХДания). 

рованные, и обычные, и вспо
могательные классы. Поэтому 
очень важно, чтобы с первых 
дней учебного года между 
такими разными детьми уста
новились отношения дружбы, 
взаимопомощи.

С. ВЛАДИМИРОВА.
Свердловск.

«Нет покоя 
после боя»

Так назывался материал 
нашей газеты, посвященный 
второй встрече членов бюро 
Свердловского областного ■ 
комитета КПСС с «афганца- ’ 
ми» области, что состоялась 
седьмого июля 1989 года. 
Мы помним — члены бюро > 
просили месяц для обсужде- • 
НИЯ И принятия ИТОГОВОГО 1 
документа встречи — плана ■ 
мероприятий, рассчитанных 
на улучшение условий жиз- - 
ни воинов - интернационали
стов, прежде всего жилищ-

Актуальное интервью

Кефир XXI века
Газета «Советская культура», журнал «Здоровье»: 

«Волна заболеваний, обусловленных дисбактериозом, на
растает с каждым днем». (Дисбактериоз — нарушение 
микробного баланса организма.) А достать медпрепарат 
для борьбы с ним — проблема, констатируют эти изда
ния.

В Свердловске начат выпуск одного из таких ле
карств — бифидумбактерина. Консорциум «Урман» — 
объединение кооперативов под председательством Юрия 
Константиновича ХУДЕНСКОГО — организовал свой 
отдел биотехнологии. Плодом сотрудничества врачей ви
русолога, микробиолога и химика-органика стало произ
водство жидкого бифидумбактерина в нашем городе.

— Как получается бифидум- 
бактерин!

■— В общих чертах: в спе
циальной среде выращивают
ся бифидобактерии, микробы 
человеческого кишечника, эта 
закваска вносится в молоко, и 
через определенное время 
препарат готов.

— Так это кисло-молочный 
продукт...

■— Да, я бы сказал, пища XXI 
века. Ведь он — способ борь
бы с последствиями химиза
ции сельского хозяйства, пе
ренасыщенности городов вред
ными производствами,, небла
гоприятной радиационной об
становкой, побочными дей
ствиями антибиотиков в на
шем организме. Пить его 
можно и нужно всем желаю
щим, как кефир.

— И выпускать, как кефир!
— При той санитарной об

становке, что сложилась на 
наших молокозаводах, — нет. 
Нужна стерильность. Но мы 
обращаемся к руководителям 
крупных предприятий: давай
те построим фабрику кисло
молочных напитков!

— А пока!
— Пока выпуск жидкого би

фидумбактерина налажен на 
молочной кухне № 1 при 
горбольнице № 15 на Урал
маше. Это 10—15 литров в 
день, то есть двухнедельный 
курс лечения проходят где-то 
150 детей. А ежедневная пот
ребность Свердловска — око
ло 5 тонн препарата. Посцр 
ремонта начнет выпускать би- 
фидумбактерин молочная кух- 
ня в Чкаловском районе. Вот для лаборатории. Работают
еще пример необходимости трое студентов биофака УрГУ,
этого лекарства: заключен до- — Значит, можно надеять-
говор оптовой поставки с об- ся, что наука и производство, 
ластной детской больницей. А взявшись за руки, пойдут в 
они уже собирались достав- день завтрашний!
лять препарат из Киргизии — — Надеяться можно. Но...
раз в месяц самолетом из Еще одно «но»! Мы за чест- 
Фрунзе. ную конкуренцию. Уже знаем

— Вот вы все время гово- случаи обратного: чтобы уз
рите: «Жидкий бифидумбакте- нать, как внедрена в произ- 
рин»... водство технология, подкупа-

—■ Потому что государство ли работников, шантажирова-
выпускает сухой: в Тюмени, ли. К сожалению, это не их
Перми, Москве. Жидкий — он жизнь. Поэтому мы предпо-
быстро портится. Но при суш- читаем остаться инкогнито,
ке часть микроорганизмов Зато пусть всем будет изве-
гибнет. Значит, жидкий эф- стен наш жидкий бифидумбак-
фективнее сухого в полтора — терин, производство которого
два раза. И наша цена такая мы наладили первыми в Сою-
же, как у государства: пять зе.
рублей за литр. Можно де- Беседу вела
шевле... С. ШАПОТАЙЛО.

— Дело налаживается! Свердловск.

В Министерстве обороны СССР
В связи с сокращением Вооруженных Сил СССР с 1 

сентября 1989 г. упразднен Уральский военный округ, а 
Приволжский военный округ реорганизован в Приволжско- 
Уральский военный округ.

Правопреемником бывших Уральского и Приволжского во
енных округов является Приволжско-Уральский военный 
округ (управление военного округа — г. Куйбышев).

ПОСЛЕДНИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ
В киоски «Союзпечати» уральских городов 2 сентября посту

пил последний номер «Красного бойца» — газеты бывшего Ураль
ского военного округа.

Газета, первый номер которой вышел в суровое время сраже
ний гражданской войны — 1 мая 1919 года, закрылась в связи 
с упразднением округа. Все эти годы она помогала армии вос
питывать у бойцов чувство долга по защите Отечества, солдат
ского товарищества, в освоении ими ратной науки, в подготовке 
молодежи к воинской службе.

Журналисты и технические» работники «получили приглашения 
продолжить трудиться в .газетах другихвоенных:« округов.

(КоррдТАССК

но - бытовых. На совместном 
заседании представителей 
обкома партии и облиспол
кома такой план разработан. 
Теперь дело за тем, чтобы 
реализовать его. И первым 
шагом на этом пути станет 
расширенное заседание об
ластного совета воинов - ин
тернационалистов и воинов 
запаса, что намечено на 10 
часов утра 22 сентября.

Кроме ознакомления с 
итоговым документом, выра
ботки стратегии и тактики 
действий по реализации при
нятых решений, на заседа
нии совет рассмотрит воп
росы своей текущей дея
тельности. Будет определе
на и судьба комитета мате
рей, который предложено 
создать при Свердловском 
областном, совете.

Облсовет приглашает на 
свое заседание не только 
«афганцев», ио и ребят, вы
полнявших интернациональ
ный долг в других странах. 
Место встречи — обком 
ВЛКСМ.

По новостям дежурил 
Д. ШОРОХОВ.

— Как сказать... Сотрудни
чаем с Молдавией, Грузией, 
Прибалтикой, Куйбышевом. 
Вот собираемся в Сочи, там 
кооператив, специализирую
щийся по детской патологии. 
Заключили договор с Перво
уральским хромпиковым заво
дом: будут давать бифидум- 
бактерин детям в детском са
ду, рабочим. Но... Нет пло
щадей, отсутствуют финансы. 
Фабрика нужна! Десять наиг 
менований продукта выпус
кать можно. Кисло-молочные 
бары открыть. Это же наше 
здоровье! Сдерживается ста
рение организма, улучшается 
обмен веществ... Наш бифи- 
думбактерин готовы покупать 
за рубежом, у них нет 
свободного сырья для произ
водства. А. нам бы — валюту, 
их технологические линии. Не 
только этот препарат, много 
чего могут продать. У нас 
экстрактплацента сжигается. А 
там за одну сырую плаценту 
платят 5 долларов. Она нуж
на для изготовления парфю
мерных кремов.

— Как же движется дело!
— Все же мы врачи — уче

ные, наша цель — научная ра
бота. Мечта — научно - про
изводственный комплекс. Ведь 
нельзя просить деньги на на
уку, она сама должна прино
сить их. Есть договор о соз
дании совместного предприя
тия между консорциумом «Ур
ман» и НИИ Охраны материн
ства и младенчества. Дирек
тор института Павел Иванович 
Терешин выделил помещение
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" ......— ЛИ СМЕНУ!

С

нашей полосе, вышедшей 
под «тревожной* рубрикой.

Возможно, кто-то упрекнет 
газету в желании «сорвать 
уборочную кампанию*... Да, 
слишком уж «черной* полу
чилась эта «колхозная» по
лоса — просто на газетные 
страницы наконец вынесе
но все, о чем долгое время 
предпочитали молчать.

Не вчера стала такой не-
приглядной «колхозная*

На дуще, действительно, 
тревожно. В «колхозе* в об
щей сложности сейчас около 
40 тысяч студентов, а по ин
формации, которая день за
днем 
можно 
далеко 
рядке: 
ринке

стекается в газету, 
судцть — не все, и 
не везде еще в по- 
где-то совхоз по-ста-
проигнорировал вы-

полнение договорных обяза
тельств, и приехавшие в хо
зяйство студенты оказывают
ся в «околобаевых* условиях;

жизнь студенческих отрядов, 
не перестройка виновата, не 
прямые договора... Вчераш
ний молчаливый студент се
годня уже не желает мирить
ся со своей ролью «рабочей 
силы быстрого реагирова
ния».

Нам не хочется бросаться 
с газетных страниц призыва
ми (мол, давайте на этот 
короткий месяц все — руко
водители совхозов, советские 
ц партийные руководители 
всех уровней, администрация 
вузов, комсомол—давайте соз
дадим студентам нормаль-
ные условии для работы

пока мало что
«прямые договора»

меняют 
в орга-

низации труда и по-прежне
му во многих уборочных от
рядах рабочий день далеко 
перекрывает все рамки 
КЗоТа; не первый год длит
ся дружеская помощь горо-

жизни), 
призыв 
го...».

Никто

Не. будет ли
и 

этот
«гласом вопиюще-

кроме вас» ребята»

да селу 
нынешний 
ние — та 
исходят

и столько же — 
год не исключе- 
там, то тут про- 

етолкновения с
местным населением... Прак
тически обо всем этом вы 
сможете сегодня, прочитать в

не сделает вашу жизнь луч
ше, только своими руками 
можете вы добиться нормаль
ного рабочего восьмичасово
го дня, либо положенной 
оплаты сверхурочных; нор
мального быта — общежи
тий, питания, бани; личной 
безопасности и здоровья.

ОТДЕЛ УЧАЩЕЙСЯ 
МОЛОДЕЖИ.

«АНТРАЦИТ»
Это лучший сорт каменного угля. В Свердловском горном 

институте знают еще одно значение этого слова. Так назы
вается, причем совершенно заслуженно, один из стройотря
дов. Подобно каменному углю здесь собирается как бы луч
ший сорт людей. Недаром «Антрацит» самый популярный 
среди стройотрядов в своем институте, Конкурс при его 
формировании довольно высок и не снижается вот уже не, 
сколько лет.

Большому кораблю большое плавание. И поэтому

ВЫПУСК
№ 6 (237)

Быстрый карандаш

«Вега»
И снова я за шлагбаумом с 

надписью «Лас-Вегас», а зна
чит в пристанище стройотря
да «Вега* з радиофана.

— «Вега» едет на целину 
нс за деньгами... •— процити
ровали на Верхатурском зо
нальном штабе девушки из 
«Аэлиты».

Я бы по-другему еказалп. 
Ребята не шабашники. ува
жают себя, находят время и 
для интересного досуга и 
для творчества.

...Закончен ужин, сдвину
ты столы. Зажигается свеча. 
Звучит первый голос. Сегодня 
в отряде «вечер поэзии».

Условия строгие: написать 
втихи, прозу или. на крайний 
случай, песню должен каж
дый. И поэтому кто-то из ре
бят вглядывается в листок с 
давно написанными строками, 
а кто-то начинает творить...

У большинства стихи
Разные: в них работа и лю-
бовь. воспоминания и сны, 

работа-

это стиль жизни «шенмся мвочкш»
Жизнь, которую здесь называ
ют коротким словом — Це
лина. Их жизнь — построен
ные дома, альбомы в фото
графиями, грамоты и вымпе
лы, отряд. А теперь еще и 
стихи. Неправильные и иск
ренние, с неприглаженцым 
юмором и пронзительными 
мыслями.

...Обласкает ветер теплым 
дуновеньем,

Целину почувствуешь 
прикосновеньем...

Тихо плывет по столу све
ча. Почему и мне все это до
рого? У нас на журфаке нет 
ССО. Издавна своя «любовь» 
— колхоз, СУО — уборочный 
отряд. У нас свеча стоит на 
полу, посреди разбросанных 
«телаг», на которых «куча» 
чумазых существ с горящи
ми глазами. И я знаю, что 
мы понимаем друг друга: то, 
что было там, у нас — сей
час здесь. Словно заново, чув
ство пьянящего восторга в 
душе: счастье, если поняли

Стоп-кадр

человека и приняли а 
большое «Мы». В круг, 
которому тихо плывет 
ча...

это 
по 

еве-

На «Доске настроений» се
годня, наверное, у всех будет 
отлично. И мне бы не забыть 
там расписаться. Мне стыд
но за свой страх вначале: «Не 
пойму, не понравится, кв 
придется улыбаться у стро
ить восхищенные гримасы, 
когда тебя ничто не трога
ет». Мне становится етыдно. 
и лица перестают быть чу
жими. И ничего, что имен 
большинства из них я не 
знаю и не узнаю никогда.

Свеча 
Цока 
слово:

длинная-длинная. 
нс прозвучит другое
«Отбой», потому что

вавтра «на объект».
Ну еще полчасика..
«...Ветром добела день 

новый раскалится.
И в его огне друзей 

увидишь лица...» 
Т. СНЕГИРЕВА.

г. Верхотурье.

предложили комсоставу уборочного
отряда местные «мальчики»
«Свои, 

то вот вам 
только не

мол, надоели. А 
и ключи от хаты, 
мешайте...»

Уж не зудю шутили
так местные, ан нет. Или со
бытия четырехднеиного пре
бывания уборочного отряда 
лечебного факультета Сверд 
ловекого мединститута в де
ревне Коркино Тугулымско-
го района (совхоз «Лугов-

молодчиков говорит хотя бы 
такой факт: когда приезжие 
не смогли вломиться в одну

события дальше в мединсти
туте, какой будет судьба от-

из палат, они 
долго думая, у 
ри туалет.

30 августа,

устроили, не 
запертой две-

решением ак-

ряда понадеемся на ра-
зум администрации и на пуб
личное обещание ректора. 
Не нужно обвинять студен
тов в желании увильнуть от

«Антрациту* не боятся доверить самую ответственную ра
боту.

После принятия решения горисполкомом о том. что сту
денты должны помочь в строительстве метре, отряд одним 
из первых ранней весной приступил к работе. При этом 
студенты работали во вторую смену, без отрыва от учебы, 
А работа была самой черной — очистка тюбингов от на
копившейся влаги для последующего бетонирования.

Этим летом отряд находился на ударной комсомольской 
стройке, в т. Стрежевном Томской области. В этом городе 
«Антрацит» уже третий год помогает на ремонте железно
дорожных путей.

31 С ЧЕТВЕРТЬЮ СТУДЕНТА 
могут заменить один картофелеуборочный комбайн. Это реши
ли доказать в хщге начавшейся .массовой уборки «второе» хлеба» . 
труженики совхоза «Тавринский» Красноуфимского района.

Если кто-то из вас. уважаемые читатели, сомневается в этой • 
«картефепьцф.й» арифметике—давайте считать вместе. Итак. дано:‘ 
в прежпад.-йды с наступлением сентября в хоаяйетвд приезжало 
500 етудевияж Свердловского института народного хозяйства При 
этом осоЗЙт необходимости в использовании техники на полях 
не быдо. тЗйивкай в ЭОО гектаров будущие эиономнеты, финанси
сты и техйеЛоги убирали и так. В этом году qa выращивание 
картофеля взялся КИТ или, говоря иначе, коллектив интенсив
ного труда под руководством С. Илимоаева. Земледельцы провели 
необходимые агротехнические мероприятия, подготовили поле к 
машинной уборке, отремонтировали восемь картофелеуборочных 
комбайнов. Внедрив новую технологию, китовцы ‘ решили напо
ловину- сократить число привлекаемых на помощь студентов. 
Итак, 500 делим пополам, получается 250. 350 делим на восемь и 
в итоге — 3.1,25-

Как видите, все сходится—тридцать один студент с. четвертью. 
Думаю, что и итоги уборочной страды подтвердят раечеты зем
ледельцев.

Но когда же в других хозяйствах рбдастц будет усвоена эта 
«картофельная арифметика».? „у,ПППоВ. МИХАИЛОВ.

Краенеуфимекий район.

Тревожная почта

«ЕЩЕ РЕВЕТЬ БУДЕТЕ»
— пожалел бывалый 
«колхозник» первокурсниц

Моя дочь, Лункина Виктория, в этом году поступила 
Уральский политехнический институт на химико-технологи
ческий факультет и, как все студенты, поеуала 17 августа в 
колхоз. Работают они в деревне Большое Белоносово Камен
ского района. Всем студенткам, приехавшим туда, объясни
ли, что они должны выработать по 70 соток каждая. Мол, 
быстрее сделаете, быстрее уедете. Но лук не картошка, по
этому темп уборки небольшой. На 27 августа они убрали 
только по 10 соток. Видимо, чтобы быстрее закончить (может 
сами студенты, а может нет, не знаю) решили больше рабо
тать.

Приехав к дочери в одиннадцатом часу ночи, мы увидели, 
что они только идут с поля. А накануне их бригада после 
рабочего дня дежурила иа кухне и легли спать они в два 
ночи, а пол-седьмого утра уже подъем. Такая тяжелая ра
бота сказывается и на здоровье: одна етудентка уже уеха- 
ла из совхоза е обострением язвы желудка, другая с присту
пом печени. Заболела и моя дочь. Мы просили руководство 
отрада, и нам пошли навстречу — отпустили на два дня Ви-

дружба снова

екой») слишком болезненно 
отразились в воображении 
женской половины отряда, 
оказавшейся предметом вож
деления окрестных особей 
«мужеского полу». Впрочем, 
переволноваться есть от че
го...

Не ручаюсь, однако, за 
точную последовательность 
пересказываемых событий, 
настолько сумбурным ц го
рячим был коллективный 
рассказ Ларисы Завьяловой, 
Светы Лебедевой. Ольги Нор- 
кодииовой и других студен
ток мединститута.

«Первые два дня было 
относительно спокойно — 
видимо, мужички гуляли на 
свадьбе, как сами петом по
делились информацией. 
Ближе к третьей ночи в рас
положении отряда раздался 
рев двух десятков мотоцик
лов. «Кавалеры» из Пышмы, 
Луговсного, других окрест
ностей, уже значительно на
веселе, ворвались — дру
гого слова подобрать не мо
гу — в те палаты общежи
тия, где отдыхали девушки. 
Не церемонясь, «поделили 
девушек» — кто за кем «уха
живает»—и предложили вы
пить предусмотрительно зах
ваченную е есбой брагу. Л 
когда студентки отказались, 
компания далеко уже не под
росткового возраста устрои
лась на одной из кроватей и

тива, отряд снялся с места 
дислокации и вернулся в 
Свердловск. Цариц и девуш
ки шли около 18 километров 
пешком до Тугулыма, до 
железнодорожной станции. 
Мимо проезжали совхозные 
грузовики, всю дорогу кати
ло за отрядом на автомобиле 
совхозное начальство, угова
ривая вернуться. Утром, на
конец, объявилась и долго
жданная милиция, у которой 
в момент ночного вызова из 
Коркине «не оказалось ав
томобиля».

— Я , несу персональную 
ответственность, в том чис
ле и за здоровье студентов, 

■— сказал на встрече е от-

еельхозработ, они выеха-
ли в «колхоз» в нынешнем 
году добровольно, — но им 
просто хватило событий, ко
торые пережили; хватило 
равнодушия и со сторо
ны органов правопорядка, не
сумевших защитить, и ео
стороны руководителей сов
хоза.

События в Коркино — ЧП 
далеко не рядовое, и не рай
онного масштаба. Многие 
из студенток поехали в 
«колхоз» не впервые, и не 
впервые пережили подобное; 
в одном из отрядов в прош
лом году, располагавшемся 
во Вьюшкове, уже на второй 
день местные избили коман
дира: нечто подобное прои
зошло в Колобове...

опорожнила содержимое
трехлитровой банки... Сле
дующая ночь была еще 
большим кошмаром, больше 
было и заезжих гостей, ко
торые уже совершенно от
кровенно провоцировали пар
ней отряда, заступавшихся 
за девушек, на драку. Про
изошло несколько коротких 
стычек».

О скотстве разгулявшихся .

Итоги стройотрядовского 
лета: достижения, проблемы, 
заботы. Интервью с коман
диром областного студенче
ского отряда Анатолием 
Коркиным.

Сегодняшний день студен-

рядом 
С ГМ И

31 августа ректор 
А. П- Ястребов. —

хватит относиться к студен
там как к дармовой 'рабо
чей силе, безгласен силе. То, 
что произошло, нельзя ина
че назвать как надругатель
ство над личностью. Речи о 
возврате быть не может, до
говор е этим отделением 
правильно будет расторгнуть. 
Это вина районного и сов
хозного руководства, не су
мевшего обеспечить порядок 
и безопасность приехавших 
к ним студентов. Вы пока
зали себя сплоченным кол-

Информация о хулиганс
ких выходках мужской час
ти местного населения пос
тупает в редакцию газеты и 
из других районов области. 
Небольшая стычнд произо
шла в Храмцорском совхозе,
где работают студенты 
УПИ. Н там милиция не 
явила расторопности, 
случившемуся факту в

из 
про- 

По 
Бе-

лективом: не я
шанте,

вы ре-
адн поступать даль-

ше. Представьте протокол 
решения нашего отряда, Ад
министрация согласится с 
вами...

Минут через пятнадцать 
было принято следующее ре- 
щение.

«Договор расторгнуть; ма
териалы передать в проку
ратуру; освободить отряд от 
отработки трудсеместра на 
сельхозработах; отработать 
трудсеместр по профилю ву
за; категорически требовать 
— не формировать новый

доярщ1ом районе прошло 
специальное совещание. II 
только поеле этого опера
тивно была усилена охрана 
порядка в местах дислока
ции уборочных отрядов 
инциденты не повторялись.

Будем надеяться, что ЧП 
в Коркино останется един
ственным прецедентом, ког
да студенты были вынужде
ны покинуть совхоз. Обеспе
чить порядок, наверное, все-
таки можно при жела-

отряд для направления 
работы в Коркино».

на

...Кац будут развиваться

Анонс !
ческого кооператива из
Уральского политехнического 
института «Каприз*. Про
должаем разговор о пробле
мах молодежной кооперации.

Приказ Государственного 
комитета СССР по народному

Пин. Нашли же в УВД обл
исполкома людей, пообеща
ли. что если вернется в Ду, 
говецой совхоз отряд из мед- 
института; при нем постоян
но будут находиться три ми
лиционера...

С. ЗУЕВ.

образованию № 652. Ком
ментарий юриста.

Обо всем этом вы прочте
те в последнем выпуске 
полосы «ТОМ и К» в этом 
году, которая выйдет в кон
це октября.

ку домой, подлечиться. Но даэде дома 
гину не вылечишь.

Мы, как обещали, приехали обратно 
шла на работу. Когда мы ее забирали, 
мы потом, когда приедем, поработаем 
жем. Да дочь отговорила — и стыдно , 
молодые, по 57 лет. А надо было уж 1 
ленилось...

за два—три дня

в совхоз. Дочка 
отец пообещал,

ан-

по
что

тоже на поле, помо- 
ей, да и мы уже не 
пойти, как потом вы-

знакомая и передала,На следующий день нам позвонила 
что у1 нашей дочери снова температура. Мы приехали снова, 
стали разговаривать с руководством отряда. Но нам в рез-
кой форме пояснили, что «колхоз» не детский сад, мол, зна
ли, куда едут. Мы можем и отчислить. «А потом, — доба-
вил этот человек, —- вы обещали работать на поле, не 
полнили — не по-джентльменски».

вы-

Да, мы не джентльмены, мы простые русские честные лю
ди. С первого сентября я рассчитаюсь на работе и поеду 
ботать, а в субботу подъедет и отец, ведь он все-таки работа-

ра-

ет. Раз обещали —отработаем. Не о том разговор...
Девочкам по семнадцать лет. Не все еще крепко развиты, 

Я все понимаю, надо помочь убратьа они будущие матери! 
урожай. Но не такими 
здоровью! Хорошо, что 
дожди?

Нам кажется, что до

же нормами и темпами, не во вред 
сейчас солнечная погода, а начнутся

наших детей нет никому дела. Поле- 
знаю фамилии) постоянно грубит де-вой командир Юра (не 

вочкам, пугает их чем только можно. Приезжали посмотреть 
из института, как студенты работают, дали поеле обеда 30-
минутный перерыв, и только. Говорят, все претензии декану, 
а где он — декан? Разве это нормально, что девочек уже 

в общежитии.две недели не возили в баню. Они моются здесь 
Это — нормален©!?

Один мальчик, видимо из старшекурсников, 
курсницам: «Погодите, еще реветь будете, как

сказал перво- 
было в прош-

лом году...»
А. П. ЛУНКИНА.

ОТ РЕДАКЦИИ: письмо, на наш взгляд, це нуждается в 
особом комментарии. Редакция немедленно сообщила о жа
лобах родителей в комитет ВЛКСМ института и облсовпроф, 
и там, И там обещали принять меры. Для контроля на месте 
выехал наш корреспондент.

Когда-то Салтыков-Щедрин рассказал сказку о том, кан 
в одни прекрасный день у помещика исчезли все крепост
ные крестьяне и в результате их бывший хозяин превра
тился из человека в животное. С тех пор прошло немало 
времени. И вроде бы мораль этой сказки не свяжешь уже 
с сегодняшней жизнью, однако... С этого года может воз
никнуть ситуация, когда в положении щедринского помещи
ка окажутся сами крестьяне.

Многолетняя практика привлечении на уборку урожая в 
совхозах рабочей силы со стороны привела к тому, что 
«совхозники» не могут обойдись без посторонней помощи. 
И когда вышло распоряжение Совета Министров СССР и 
приказ Госкомитета но народному образованию о добро
вольном отправлении студентов на уборку, то многие ру
ководители хозяйств схватились за голову. Действительно, 
страшно представить, что будет, если вдруг не приедут 
студенты.

«КОЛХОЗНАЯ» РОМАНТИКА?
Почему совхоз не может обойтись без

Госкомцен, но никому не из
вестно, насколько поднимутся
и поднимутся ли вообще 
купонные цены в будущем
ДУ-

Менее реально, но все

за- 
го-

студентов

...Всяк выкручивается по-сво
ему: кто-то ляпается угово
рить вузы, заманить щедрыми 
посулами, заинтересовать ма
териально, а кто пошел по Пу
ти, на первый взгляд, более 
удобному —- добивается сок
ращения картофельных пло
щадей. Впрочем, «о стимули
ровании» подробнее мы пого
ворим чуть ниже, а сейчас 
давайте-ка разберемся, поче
му совхозы не могут при 
уборке обойтись без посто
ронней помощи.

Чтобы разъяснить этот воп
рос на конкретном примере, 
я и отправился в совхоз «Тра
вянский» Каменского района, 
куда второй год приезжают 
на уборку 300 студентов из 
УПИ.

Главной причиной необходи
мости привлечения дополни
тельной рабочей силы явля
ется большая площадь полей, 
где посажена картошка. И то.

от «предоставления помощи» 
— ведь нц один килограмм 
собранного картофеля не по
падал после уборки в город. 
Местные агропромышленные 
власти нашли выход из этого 
положение, пригласив на 
уборку студентов, Еще бы — 
студенты заинтересованы как 
в качестве уборки, так и в 
скорейшем ее завершении. 
Десятки же тысяч человек, 
приезжавших до того из Ка- 
менска-Уральского только на 
один день, занимались этим 
кое-как, да еще и увозили с 
собой не одну тонну картофе
ля-

И все же работа студентов,
пупь даже самая качествен- 

«Тра-ная, не спасает совхоз
вянский» 
ков. На 
хозяйство 
сударству

от ежегодных 
сегодняшний 

задолжало 
уже около

убыт- 
день 

го- 
трех

возможно снижение себестои
мости. В совхозе «Травянский» 
фактически каждый этап вы
ращивания его приносит убыт
ки. Если бь( хозяйство нашло 
возможность сохранить полу
ченные семена, отремонтиро
вать овощехранилища и тех
нику, отсортировать качествен
ные семена от плохих, вносить 
больше органических удобре
ний, тогда бы дело пошло на 
лад. Ведь даже в этом году, 
когда урожай картошки очень 
плохой, совхоз планирует по
лучить от реализации ее при
мерно 204 тысячи рублей.

Однако не будем тешить се
бя радужными перспектива
ми — в ближайшее время 
экономического чуда не про
изойдет. Поэтому и стоит сей
час так остро вопрос р по
мощи студентов, без кото
рой собрать урожай картофе
ля невозможно. Вышедший

Приехавшая из УПИ комис
сия обнаружила, что ни один 
из пунктов этого договора не 
был выполнен, возникла ре
альная угроза, что студенты 
не приедут в совхоз. Что ж, 
комиссия из УПИ была вправе

денты, сознавая тяжесть 
ложения в совхозах, все 
один выедут собирать 
тофель. Но что будет в 
дующем году, через

пе- 
как 

кар- 
сле- 
пять

приказ добровольности

что большинстве техники 
совхозе требует ремонта,

в
а

миллионов рублей, причем из 
этой суммы более полутора 
миллионов за последние ме-

требовать выполнения 
ворных обязательств.

Большинство студентов

дого-

по-
нимают, что их полный отказ 
от работы в совхозах ударит 
бумерангом и пр ним самим, 
по городским магазинам, ко
торые не смогут предложить 
покупателю ничего, кроме пу
стых полок. И как показала 
недавняя межвузовская встре
ча студентов в Свердловске— 
вузы не просто требуют аль
тернатив «колхозу» в свою 
пользу, но согласны искать ко
мпромиссы- Но компромиссы 
разумные, — студенты не хо
тят более быть «безгласыми 
рабами на картофельных 
плантациях». Не от работы

лет?.. «Колхозная» романтика 
недолговечна: десяти-, один- 
надцатичасовый труд в поле 
без выходных, плохие быто
вые условия ежегодно увели
чивают среди студентов число 
противников этого вида тру
довой деятельности.

А если по большому сче
ту... Почему студент на целый 
месяц должен отрываться от 
занятий и ехать убирать уро
жай?' Не могу представить се
бе в этом качестве, скажем, 
его берлинского или лондон
ского собрата. Сейчас прихо
дится ломать годами сложив
шуюся систему отношений 
«города и села», отказываться 
от этого «дорогостоящего бла-
годеяния» всенародной

они отказываются ОТ НЫ'

значит, вся уборка картофеля 
производится вручную.

Из года в год, заменяя со
бой комбайны, на поля сов
хоза «Травянский» выходили 
рабочие с Каменск - уральских 
предприятий. Но внедрение 
хозрасчета заставило руково
дителей заводов отказаться

сяцы- Причина нерента-
бельность картофеля, закупоч
ные цены на который не мо
гут возместить потраченных 
средств,. Здесь возможны 
только два выхода — повы
шение закупочных цен или 
снижение себестоимости. Пер
вое сейчас более реально, су
ществует даже постановление

привлечения студентов к по
левым работам заставит руко
водство совхозов относиться 
и ним не как «к дешевой ра
бочей силе», а как к полно» 
правным работникам хозяй
ства. Заставит ли?..

Убыточным хозяйствам, ко
нечно, труднее. Они оказыва
ются в почти безвыходном 
положении. Так случилось и в 
совхозе «Травянский», хотя 
здесь договорились лищь об 
улучшении бытовых условий-

нешнего своего ненормально
го, нечеловеческого положе
ния. Уже в этом году появ
ляются примерь:, когда совхо
зы делают все возможное, 
чтобы материально заинтере
совать студента: повышают
ся расценки, обеспечивается 
льготное питание, выделяются 
путевки в санатории для пе
редовиков. В конце концов, 
просто улучшаются бытовые 
условия. Некоторые хозяйства 
обещали заплатить вузам по 
30 рублей за каждого выехав
шего студента!

В этом году ничего ужасаю
щего, пожалуй, еще не про
изойдет, Не потому, что сту-

«битвы за урожай» (массово
стью, как показывает много
летний опыт, продовольствен
ную программу не решить). Ло
мать больно, но иначе нель
зя: комбайны, созданные про
мышленностью, специалисты, 
выросшие из нормальных, не 
развращенных трудосемветра- 
мн студентов, согласитесь, 
большая польза государству (и 
деревне), нежели тысячи раз
норабочих широкого профиля.

...Так что же будет на сле
дующий год? Давайте думать, 
как нам с наименьшими поте
рями — и моральными, и эко
номическими — прокормить 
себя. С. МИРОНОВ.

д, Травянка
Каменский район.

ОТ РЕДАКЦИИ: Для того, 
чтобы окончательно прояс
нить ситуацию с совхозом 
«Травянский», мы позвонили 
в комитет ВЛКСМ Уральско
го политехнического институ
та. Где нас проинформирова
ли: санпаспорг лагеря убо
рочного отряда на 30 августа 
не был подписан (напомним, 
что совхоз должен быть го
тов к приему студентов за 
семь дней до начала работы). 
Пункты, записанные в дого
воре, не выполнены; недоста
точно подготовлены и столо
вая, и общежития Пока врач 
районной санэпидстанции от
казался подписать соответст
вующие документы.

...А уборочный отряд в тот 
день готовился к выезду и'31 
августа отбыл в «поле». По
чему?.. Возникает этот есте
ственный вопрос. За переход 
на прямые договора вузы 
«бились» довольно долго, 
«бились» аа возможность за
щищать свои права: чтобы не 
ехать туда, где не ждут, где 
не готовят нормальные быто
вые и рабочие условия. И 
что же — первый же год ра
боты в новых договорных ус
ловиях доказывает обратное: 
в собственном благополучии, 
оказывается, менее других 
заинтересованы сами вузы.

Нужен ли героизм тридца
тых в 1989 году? Сколько 
еще будет продолжаться 
практика «околобоевых» ус
ловий, бесконечной револю
ции, гражданской войны, пер
вых пятилеток!? Так — по
чему?..

— Не хочется портить от
ношений с давцИм партне
ром, — пояснили нам.

Что ж... И в этом есть свой 
резон, только поймут ли его 
рядовые студенты, а также 
их родители?
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- НА СМЕНУ? аа вяа

Кто-то из мыслителей прошлого заметил: «Чело
вечество смеясь расстается со своим прошлым», В 
нашей истории не столько смеха, сколько слез и 
черного юмора.

Сейчас снизу доверху идет большая ломка сте
реотипов, в том числе — и в области международ
ных отношений, Но до сих пор приходится плотить 
по старым векселям...

« ПОВТОРЯЙТЕ НАШИ ОШИБКИ», -
говорилк! советскому корреспонденту собеседники в Югославии

Шесть лет я жил в Югосла
вии, потом около двадцати 
лет там не был, и вот снова 
шагаю по Белграду. Вслуши
ваюсь в полузабытый говор, 
Если отвлечься от мелодии, 
языки очень похожи. Но все 
забавно смещено, сдвинуто. 
Впрочем, сейчас большее вни
мание привлекает на сходст
во языка, а параллельности 
явлений.

На юге, в Косово, — чрез
вычайное положение. На севе
ре, в Словении, голоса: «Мы 
должны общаться с Европой 
не через Белград, не на серб
ском языке!» Газеты пишут о 
реабилитации Джиласа и Раи» 
ковича. Мелькает на страни
цах слово «сербофобия». В 
Воеводине на митинге кре
стьяне заявляют, что города и 
промышленность должны вер
нуть деревне выкачанные из 
нее средства.

Кризис в экономике, разо
чарование в идеологии, недо
вольство конструкцией, обо
стрение межнациональных 
отношений... Конечно, все 
здесь по-своему, однако имен
но сходство процессов, разви
вающихся в Югославии и у 
нас, — вот что наводит на 
размышления. Ведь казалось, 
что столько лет шли разными 
путями!

ШТУРМ и 
ОТСТУПЛЕНИЕ

Когда в 1966 году я начал 
работать в Белграде, различие 
путей казалось очевидным. 
Опираясь на авторитет, добы
тый в народно-освободитель
ной борьбе 1941 —1945 годоз, 
Компартия Югославии сумела 
в 1948 году бросить твердое 
«нет!» Сталину, и первой сре- 
ди компартий мира, разглядев 
тупик сталинской модели «го
сударственного социализма», 
пошла на штурм, пытаясь выр
ваться из его тисков.

В 1949 году на заводах и 
Фабриках страны были созда
ны рабочие советы. Затем при
нят закон «О перелаче госу- 
ларственных предприятий в 
'■правление трудовым коллск- 
-пвам» Нерентабельные кол'о- 
лн и совхозы распущены. Ог- 
"аничены права министерств. 
Резко сокращено их число...

Понимая, что новый хозяй
ственный механизм может ус
пешно действовать только в 
-словиях подлинной демокра
тии. КПЮ стремилась преоб
разовать самое себя. Она тор
жественно заявила, что отходит 
от непосредственного уппарле- 
ния государственными делами, 
народным хозяйством и вместо 
«руководящей силы» становит
ся «силой ведущей». Новая 
роль подчеркивалась новым 
наименованием -- Союз ком
мунистов Югославии.

Результаты не замедлили 
сказаться. По темпам роста 

промышленного производства 
Югославия в 1952 году заняла 
и продолжала удерживать од
но из первых мест в мире. В 
село общественный сектор, 
сохранив 14 процентов обра
батываемой земли — только 
те массивы, где крупное хо
зяйство действительно эффек
тивно, — выдал половину 
товарной продукции.

Преобразования продолжа
лись. В 1965 году предприя
тия получили право распоря
жаться и той частью их дохо
дов, которая обеспечивала 
расширенное воспроизводст
во.

Интересное было время. Но 
для корреспондента «Правды» 
трудное. После того как СКЮ 
принял новую программу, на
целенную на демократизацию, 
на развитие рыночной эконо
мики, — наше руководство к 
происходящему в этой стране 
относилось более чем насто
роженно.

Позволю себе процитиро
вать свой старый дневник, 
запись разговора с одним из 
наших ответственных партий
ных работников, посетившим в 
ту пору Белград.

«Здесь производится смелый 
эксперимент», — сказал я.— 
Вне зависимости, будет ли ре
зультат. положительным или 
отрицательным, нужно, види
мо, заняться его изучением. 
Если нельзя писать в откры
той печати, пусть приезжают 
сюда наши экономисты, пра- 
веведы, социологи. Ответ:

Изучение обязывает занять 
позицию, дать оценки. Это 
лишне. Может связать нам 
руки».

Щизць вроде педтверж» 
дала, чтр путь к настоящему 
социализму Югославией най
ден. Правда, и тогда уже мно
гим было ясно, что в рефор
ме 1965 года допущен неко
торый просчет. Романтическая 
вера в способность свободно
го рынка саморегулироваться 
привела к чрезмерному огра
ничению прав союзного пра
вительства, лишив его нужных 
рычагов воздействия на эко
номическое развитие страны. 
Однако дела по-прежнему 
шли неплохо.

С 1965 по 1970 год обцовле 
но 40 процентов иромышлен 
ного оборудования. Две трети 
увеличения объема промыш
ленного рроизводства получено 
за счет повышения производи
тельности труда. Улучшалось 
надеетдо товаров;

Но экономика свободного 
рынка как электротехника — 
нельзя взять плюсы и отбро
сить минусы. Лампочка не за
горится. мотор не заработает. 

Мотор рыночной экономики в 
Югославии набирал обороты. 
Закон стоимости, как строгий 
экзаменатор. вытавлял пред
приятиям беспристрастные 
оценки. Резче становилась кон
куренция, разборчивее пону.- 
патель. Некоторые заводы и 
фабрики начали чувствовать 
себя неуютно: порой не хвата
ло средств на зарплату... И тог
да СКЮ, столкнувшись с неиз
бежными трудностями рыноч
ной ЭКОНОМИКИ — в сущности, 
с симптомами естественной бо
лезни роста, — начал отступ
ление.

Хорошо помню ТОТ март 
1968 года. Дворец профсоюзов, 
заседание обществен но эконо
мической комиссии IX съезда 
СКЮ.. Один из делегатов: «В 
партии две тенденции. Продол
жение революционных преоб
разований и другая — зашита 
убыточных предприятий, пере
распределение доходов, дота
ции...»

Нет, внешне после IX съез
да СКЮ ничего не измени
лось; те же лозунги, те же 
цели... На деле одержала верх 
вторая тенденция. СКЮ вер
нулся к привычной политике 
всех правящих компартий — 
уравнение положения тех, кто 
работает плохо, за счет тех, 
цто трудится хорошо. И эта 
практика заложила под пре
красную теорию бомбу за
медленного действия.

Не стану подробно расска
зывать, кан сработал ее удар
ный механизм. В государст
венном перераспределении до
ходов есть своя железная де
формирующая логика. В дело 
вступают политические амби
ции, интересы ведомств и мо
нополий. Вновь буйствует эк
спансия капиталовложений. 
Несоизмеримо с доходами ра
стет потребление, личное и 
общественное. И все круче и 
круче сжимается спираль 
«зарплата — цены», чтобы 
взорваться однажды оглуши
тельной инфляцией, которая 
потрясает страну.

НЕПОХОЖИЕ СХОЖЕСТИ

Вновь хожу по Белграду. 
Встречаюсь с друзьями. «Ты 
совсем не изменился!» — «Ты 
тоже выглядишь прекрасно!» 
И знаем, что это, увы, не так- 
Но что уж действительно ос
талось неизменным —- отно- 
шение к гостям из нашей 
страны. Югославия десятиле
тиями вела свои дела, как 
считала необходимым, ей не 
пришлось оглядываться на 
Москву, и потому здесь не ви
дят нужды винить за свои бе
ды кого-то другого.

Как же случилось, чтр при 
всем различии путей стали мы 
сегодня похожи друг на дру
га?

Сначала все же несколько 
слов о несовпадениях.

Инфляция... В центре Белгра
да лежат на дне фонтана раз» 
мокшие красные и СИНИВ банк
ноты по 100 и .500 новых дина
ров. Теперь это мелочь, бро
шенная туристами «на сча
стье»... Цены в Югославии 
взвинчиваются не тан. как у 
нас. а . на 25 — 30 процентов 
ежемесячно. Однако магазины 
забиты промышленными това
рами и. что особенно примет
но, торговля идет бойко. Если 
же говорить о продуктах пита
ния, то одна из проблем вов
се не нехватка продовольствия, 
а наоборот, то, что реальностя
ми «Общего рынка» Европа 
закрыта ДЛЯ экспорта продук
ции сельского хозяйства Юго
славии... Тот импульс, который 
получила югославская экономи
ка. когда СКЮ еще ве,т сраже
ние против «командно-админи
стративной системы», цока что 
дает себя знать, хотя примет
но угасает.

В нравственной атмосфере 
общества сходство более пол
но. Видимо, потому, что в 
Югославии, как ц у нас, про
кламированные идеалы круто 
разошлись с практикой, и мно
гие обратили гнев не против 
порочной практики, а против 
действительно светлых идеа
лов.

Однажды вечером в кафана 
я услышал от двух незнаком
цев, что Тито вовсе не был 
коммунистом, он маедн и в 
сговоре с Папой римским ор
ганизовал в Югославии рево
люцию, чтобы погубить один 
из народов ?той страны. Пои
стине «сон рождает
чудовищ».

Перераспределение — это 
власть. Но так как реформа 
1965 года, а затем конститу
ция 1974-го ограничили права 
центра, реальная власть пе
реместилась из Белграда в 
столицы республик. Бюрокра
тия укреплялась там, как во 
враждующих крепостях. Вме
сто демократизации произош
ла децентрализация, что сов
сем не одно и то же. В Юго
славии шутили: «Вопреки мар
ксизму государство у нас не 
отмирает, рно размножается».

Все громче звучали взаим
ные претензии. Босния и Гер
цеговина, в которой сосредо
точена добывающая промыш
ленность, заявляла что ее ЭК- 
сплуатируют республики, где 
развита промышленность об
рабатывающая. Хорватия уп
рекала Сербию за средств« 
федерации, потраченные там 
на сооружение энергетических 
и транспортных объектов. 
Сербия, в свою очередь, на
поминала, что ее электроэнер
гия, черный металл, пшеница 
потребляются по заниженным 
ценам. Это началось еще при 
мне в 1971-м и, накаляя вза
имную неприязнь, продолжа
ется сейчас,

Многие реальные проблемы 
мог бы решить свободный об
щеюгославский рынок. Однако 
руководство республик рвет и 
рвет его на клочки. Каждое 
стоит горой «за интересы сво
его народа...» Если в семье 
каждый начинает варить суп 
для себя, получается дорого 
и невкусно.

Рост национализма подхле
стывает республиканская пе
чать. Когда-то югославские 
газеты и журналы удивляли 
и радовали свободой, раско
ванностью. Теперь, похоже, 
многие из них попали под же
сткий контроль региональной 
бюрократии.

Экономический кризис и 
рост национализма, причины 
и следствия, переплетаясь, ме
няясь местами, углубляют 
друг друга. И сбывается пре
дупреждение Кидрича, видно
го деятеля СКЮ, который ког
да-то, в начале всех реформ, 
сказал: «Если общество пыта
ется блокировать закон стои
мости, оно неизбежно попа
дает под деспотическую 
власть политической бюрокра
тии».

* * *
Б нынешней поездке мне 

довелось разговаривать со 
многими.

Очень часто слышишь оза
боченное: «Не повторяйте на
ши ошибки!» — «Какие?» От
веты разные:

— Вы расширяете права 
местных Советов. Учтите наш 
опыт. В Югославии наделение 
общин большой властью не 
сопровождалось настоящей 
демократизацией, и они прев
ратились в бастионы местной 
бюрократии, которая постраш
нее центральной.

—- Чтобы рабочее самоуп
равление не стало формаль
ностью, предприятия должны 
нести полную материальную 
ответственность за принятью 
решения.

И вот — вывод главней
ший: Коренная причина бед и 
трудностей Югославии заклю
чается в трм, что СКЮ, кото
рый прошел через звездные 
часы подлинного историческо
го величия, когда поднял на
роды страны на восстание, 
когда противостоял травле, 
организованной Сталиным, 
когда повел атаку на «госу
дарственный социализм», — 
этот когда-то мужественный 
и прозорливый СКЮ не смог 
на доле и вовремя преобра
зоваться сам. И постепенно 
он превратился в тормоз сво
их же идей, своей великой 
инициативы.

Сейчас СКЮ идет к Чрезвы
чайному съезду. В мучитель
ном поиске он пытается вновь 
сбрести нравственную основу 
своего существования. От ус
пеха поиска во многом зави
сит будущее Югославии.

ТИМУР ГАЙДАР.
Белград. '

БОЛГАРИЯ - ТУРЦИЯ: ЧТО ПРОИСХОДИТ?
На прошлой неделе совет 

министров Турпин принял 
решение прекратить прием 
этой страной болгарских 
граждан — потомков исла
мизированных болгар. К то
му времени, начиная с мая 
нынешнего года, из Болга
рии в Турцию переселились 
300 тысяч этнических турок: 
примерно каждый четвертый 
болгарин турецкого проис
хождения. Этот таг турец
кого правительства стал 
неожиданностью и для пере
селенцев, и для Болгарии, и 
для зарубежных наблюдате
лей.

Турция обвиняла Болга
рию в насильственной ас
симиляции турецкого нац
меньшинства, из-за чего пос
леднее всеми путями стре
мится поменять место жи
тельства и гражданство. До, 
вод; стали бы иначе этни
ческие турки, как правило 
живущие в Болгарии доволь
но зажиточно, покидать на
сиженные места? Чем, если 
не притеснениями со сторо
ны болгарских властей, 
объяснить массовый (300 
тысяч человек!) исход из 
НРБ турок, бросающих до
ма и земельные участки, ав
томобили и нажитый за де
сятилетия скарб?

В подтверждение этих до

Столица Венгрии ежегодно принимает де
сятки тысяч гостей из-за рубежа. «Древний 
прекрасный город!* — еще и еще раз убе
ждаются советские туристы, тем более, что 
в последние месяцы у них остается больше 
времени именно для осмотра красот Буда
пешта.

Соотношение в экономических отношени
ях СССР и Венгрии сегодня не в нашу 
пользу, поэтому туристы вынуждены (по- 
каЧ) ограничиваться мизерной суммой «на 
карманные расходы».

Фото Ю. МИЛУШЕВА. 
Фотохроника ТАСС;

водов турецких властей вы
ступил на прошлой неделе 
американский конгрессмен 
Деннис Лантос. Он посетил 
Турцию, где встречался и 
беседовал с турками, поки
нувшими в последнее время 
Болгарию.

По словам американского 
конгрессмена. обращение в 
Болгарии с турками недостойно 
европейской страны; их на
сильно заставляют менять му
сульманские имена на славян
ские, запрещают исповедовать 
ислам н соблюдать мусульман
ские традиции и обычаи, сопро
тивляющихся — преследуют и 
наказывают; широко известны 
случаи, когда в результате 
ввода частей болгарской армии 
в турецкие деревни происхо
дили столкновения между сол
датами и мирным населением, 
в результате которых гибли 
люди...

Болгарское агентство БГА 
опубликовало на прошлой 
неделе очередное правитель
ственное заявление. В нем 
говорится: «В Болгарии ни
кто не преследуется по ре
лигиозным мотивам. Никто 
насильно не депортирует и 
не заставляет эмигрировать 
болгарских граждан-мусуль
ман». В заявлении также 
подчеркивается, что атц 
граждане являются не турка
ми, а болгарами — потомка
ми болгар, вынужденных 
принять ислам во время ос
манского ига...»

Так или иначе, а Болга

рия испытывает серьезные 
экономические трудности в 
связи с массовым оттоком 
рабочей силы в лице этни
ческих турок. Только в про
изводстве табака потери со, 
ставят около 120 миллионов 
левов.

Весьма напряженной оста
ется обстановка на болгаро- 
турецкой границе. На бол
гарской стороне скопились 
тысячи легковых автомоби
лей, принадлежащих соб
равшимся выехать в Турцию 
гражданам НРБ. У многих 
из них родственники уже 
оказались в Турции, а вот 
их собственный переезд ту
да — под большим вопро
сом...

Пока, однако, далеко не 
все болгарские турки отка
зались от мысли- уехать из 
НРБ. Ждут новых действий 
турецкого правительства. .

В минувшую субботу пра
вительство Турции заявило, 
что оно намерено бойкоти
ровать международною, кон
ференцию по экологии в Со
фии в знак' протеста:'Дрйтив 
притеснений болгарскими 
властями турецкого нацмень
шинства,

В. ШУЛАКОВ.
(«Советская молодежь», 

Рига).

Контроль за перепиской 
граждан. Прослушивание ча
стных телефонов. Запрет па 
контакты с иностранцами — 
и тюрьма за его нарушение, 
Контроль за обществом со 
стороны службы безопасно
сти. Насильное переведение 
крестьян из деревень в спе
циальные коммуны и «агро- 
города». Ассимиляция малых 
народов. Культ лишюсти Ча- 
ушееку и исключительное по
ложение в стране клана его 
семьи. Процветание партий
ных чиновников.

Таковы реалии сегодняшней 
Румынии. К вышеперечислен
ному можно добавить нуд
ности с продовольствием. В по
вседневной жизни простых 
румын они переносимы труд
нее, чем прослушивание теле
фонных разговоров. С прия
телем можно переговорить 
и на улице (предварительно 
убедившись как следует в от
сутствии слежки). А вот без 
мяса и хлеба прожить' нелег
ко.

Официальная румынская 
статистика утверждает: сбор 
зерна неуклонно растет. Од
нако торговлю хлебом пере
вели на картечную систему. 
Горожанин может купить в 
день батон. Селяне — только 
2-3 батона в неделю. Урожаи 
падают, а государство все в 
больших объемах экспортиру
ет сельскохозяйственную про
дукцию. Государство продает 
другим странам продукты, а 
для «зоих граждан вводит 
один лимит за другим. Уже 
несколько лет лимитируются 
мясо и мясные изделия, са
хар, животные и раститель
ные жиры. Недавно этот ряд 
пополнили крупы, макарон
ные изделия, кое-где и кар
тофель.

Неудивительно, что почти 
во всех слоях румынского об
щества растет недовольство 
социально - экономической 
политикой руководства. Свою 
ощутимую лепту в этот рост 
вносят отсутствие в стране 
гласности, усиление командно
бюрократических методов во 
всех сферах жизни, растущая 
международная изоляции Ру
мынии. Недавно в Париже 
многие западные участники 
конференции по правам че
ловека называли Румынию 
самым недемократичным (за 
исключением разве что Ал

бании) государством Европы.
Растет недовольство среди 

румын. Распространяется и 
усиливается социальная апа
тия, люди не уверены в пер
спективе, пытаются скрыться 
от тоталитаризма за стенами 
своих квартир, замкнувшись 
внутри себя. Румынскому ру
ководству пока удается под
держивать в значительной 
части населения веру во 
«временность плохих вре
мен». В стране умело культи
вируется и миф о «некомпе
тентных министрах и руково
дителях предприятий», в 

ПИСЬМО ШЕСТИ
Его написали президенту СРР Н. Чаушеску ветераны Румынской компартии.

занимавшие в разные годы ключевые посты в партии и государстве
низких деловых качествах (а 
порой и в злом умысле), в ко- 
торых якобы и заключаются 
все беды Румынии.

Однако многие все более 
убеждаются в том, что дело 
не в плохих министрах— а в 
крупных просчетах высшего 
руководства. Дело в никуда не 
годных планировании и уп
равлении народным хозяй
ством. В растущем насажде
нии культа личности генсека 
РКП. В стремлении клана 
семьи Чаушеску всеми сред
ствами сохранить и упрочить 
свое исключительное положе
ние в партии и в обществе. 
(Жена Николае Чаушеску, 
Елена — первый зам. премь
ер - министра, член Полит- 
иецолцома ЦК РКП. Сын 
Нику — кандидат в члены 
Подитисцодкома. Один из 
ближайших родственников — 
министр. И т. д.). Ясно уже 
для многих и то, что ухудше
ние внутриполитической об
становки — вовсе нс времен
ный процесс...

Все это привело к усилению 
оппозиционных настроений в 
Румынии. Оппозиция начина
ет приобретать организован
ные формы. Она объединяет
ся, несмотря на абсолютный 
контроль партийного и госу
дарственного аппарата над 
средствами массовой инфор
мации. Несмотря на прези
дентский декрет, запрещаю

щий румынски»: гражданам 
несанкционированные контак
ты с иностранцами. Несмот
ря на тотальный контроль за 
каждым человеком со сторо
ны румынской службы безо
пасности — «Секуритате». 
Время от времени в журнали
стские круги Бухареста про
никают известия о тех или 
иных формах протеста или 
попытках протеста против 
складывающейся в стране об
становки.

Наиболее резкой формой 
протеста стало так называе
мое «письмо шести» прези

денту CPP Н. Чаушеску. 
Оно получило широкий ре
зонанс как внутри страны, 
так и за ее пределами. Авто
ры ипсьма — ветераны Ру
мынской компартии, зани
мавшие в разные годы клю
чевые посты в партии и госу
дарстве.

Письмо передано в начале 
марта этого года одновремен
но Н. Чаушеску и западным 
средствам массовой инфор
мации. Текст письма был не
замедлительно передан на 
Румынию западными радио
станциями (это делалось в те
чение нескольких дней под
ряд). Письмо стало «скры
тым» взрывом в развитии по
литической обстановки В Ру
мынии и в значительной ме
рс повлияло на ее развитие.

Вот полный текст этого 
письма:

Президент Николае Чауше- 
сиу!

В то время, когда идея со
циализма. за которую мы 
боролись, Вами дискредитиро
вана. когда наша страна на
ходится а изоляции в Евро
пе, мы решили выступить.

Полностью отдаем себе от
чет, что, делая это. мы мо
жем потерять свободу и даже 
жизнь. Но мы считаем своим 
долгом обратиться к Вам с 
предложением изменить ны
нешний курс, иначе будет 
слишком поздно.

Международное обществеп- 

ное мнение обвиняет Румы
нию в несоблюдении Хельсин
кских договоренностей, кото
рые Вы сами и подписали. 

• Румынские граждане обви
няют Вас в нарушении кон
ституции, которая попирает
ся Вами.

Вот факты. В целом план 
систематизации и переселе
ния крестьян в трехэтажные 
дома противоречит статье 36 
конституции, в которой за
щищается право граждан на 
собственное жилье и приле
гающую к нему территорию.

Декрет, запрещающий ру

мынским гражданам всту
пать в контакт с иностран
цами, никогда не обсуждался 
законодательными органами, 
никогда не публиковался и не 
обладает законной силой. На
ши граждане преследуются 
за это, их арестовывают и 
заключают в тюрьму.

Затраты на строительство 
«гражданского центра» (адми
нистративного центра в Бу
харесте, где воздвигаются 
здания для центральных пар. 
тинных и государственных ор
ганов и жилые кварталы для 
работников центральных ор
ганизаций страны. —- Прим, 
ред.), самого крупного но 
инвестициям объекта в Ру
мынии объемом в миллиарды 
лей, не обсуждались публич
но. а строительство осуще
ствляется в нарушение всех 
законов. Гигантские расходы 
по изменению внутренней и 
внешней отделки произво
дятся соответственно Вашим 
указаниям, которые Вы от
даете каждый месяц.

Служба безопасности, при
званная защищать социали
стический порядок от эксплу
ататорских классов, направ
лена сейчас против рабо
чих. требующих обеспечения 
своих прав. против ветерз- 
иов партии, смелой интетли- 
генции, которые требуют вы
полнения статей конституции 
34 и 28 о свободе слова, га- 
раптированиой конституцией.

Иа фабриках и в учрежде
ниях людей заставляют ра
ботать по воскресеньям в на
рушение статьи 19 Консти
туции и Кодекса о труде.

Переписка систематически 
контролируется, а телефон
ные разговоры прерываются, 
что противоречит статье 34, 
гарантирующей тайну пере
писки. Короче, конституция 
серьезно нарушается, и не 
существует никакой системы 
пресечения такого положе
ния.

Нужно признать, господин 
президент, что общество не 

может существовать, если са
мые высокие руководители 
отступают от законов. Мы 
видим результаты румынской 
действительности. Заседания 
Политисполкома анализиру
ют все в прошлом, призывая 
трудящихся преодолеть отста
вание в планах за прошлый 
год, прошлый квартал или 
прошлый месяц.

Увеличивается число фаб
рик, страдающих из-за от
сутствия сырья, энергии, зап
частей. Положение в сель
ском хозяйстве еще больше 
запущено. Суровые админи
стративные меры направлены 
против крестьян, которые, по 
Вашим собственным данным, 
обеспечивают на приусадеб
ных участках производство 
40 проц, овощей, 56 проц, 
трруктов. 40 проп. молока. 
44 проц. мяса, хотя распола
гают только 12 проп. пахот
ных земель.

Безусловно, доминирующее 
внимание уделяется сейчас 
систематизации. 7 — 8 тысяч 
сел должны быть уничтоже
ны. Эта программа затраги
вает экономические, культур
ные и гуманитарные проб
лемы. Мы задаем закономер
ный вопрос; почему урбани
зируются села, если мы не в 
состоянии обеспечить населе
нию элементарные жизнен
ные условия — тепло, свет, 
транспорт, не говоря уже. о 
продовольствии.

Правительство, которое на 
протяжении пяти зим под
ряд не в состоянии решить 
эти жизненные вопросы на
селения, представляется не
компетентным и неспособным 
управлять, Поэтому мы не 
обращаемся ни с какой прось
бой по этому вопросу.

Тот факт, что немцы, вен
гры и евреи в массовом по
рядке эмигрируют, свидетель» 
ствует о том, что необходимо 
отказаться от форсированной 
ассимиляции. Наконец, мы 
глубоко озабочены быстрым 
падением авторитета и меж- 

дупародного престижа Румы
нии. Как Вы знаете, это под
тверждается конкретными 
решениями некоторых госу
дарств закрыть посольства в 
Бухаресте. Самый неприят
ный факт — это то. что не
которые европейские страны, 
как Дания иг Норвегия, уже 
закрыли свои посольства, а 
другие могут последовать их 
примеру. Рост изоляции зат
рагивает и дипломатические 
отношения. Мы потеряли ре
жим наибольшего благоприят
ствования, предоставленный 
США. и, как результат — 
некоторые текстильные фаб
рики не имеют заказов. «Об
щий рынок» не желает под
писывать с Румынией согла
шения, что негативно сказы
вается на других сферах на
шей экономики.

Вы всегда выступали за 
встречи на высщем уровне, 
которые, каи Вы считаете, яв
ляются решающими в уста- 
новлении хороших отношений 
между странами. Цо как Вы 
будете улучшать междуна
родные связи Румынии, если 
все руководители некоммуни
стических государств Европы 
отказываются встречаться с 
Вами? Румыния есть и бу
дет европейской страной и 
как таковая должна участво
вать в Хельсинкском процес
се, а не отворачиваться ат 
него. Вы начали наменять 
географию сельских районов, 

но не сможете перенести Ру
мынию в Африку.

Для остановки негативных 
процесеов, как внутренних, 
так и международных, для 
нашей страны, которые отри
цательно сказываются на 
Румынии, обращаемся к Вам, 
чтобы в качестве первого ша
га были приняты следующие 
меры :

1. В ближайшее время ка
тегорически отказаться от 
планов систематизации сел.

2. Восстановить конститу
ционные гарантии, касающие
ся нрав человека.

3. Положить конец экспор
ту продовольствия, который 
ставит под угрозу биологиче
ское существование пашей 
нации.

Как только эти меры будут 
приняты, мы готовы принять 
конструктивное, участие в 
диалоге с правительством о 
путях и формах преодоления 
существующих трудностей ».

Письмо подписали: Георге 
Апостол — был первым сек
ретарем ЦК РКП в 50-е годы, 
заместителем премьер-мини
стра ; Константин Пырвулее- 
ку — один из основателей 
Румынской компартии, в до
военные годы ее генсек; Кон
стантин Бырлэдяну — был 
членом Политисполиома ЦК 
РКП, зам. премьер-минист
ра, председателем Госплана; 
Корнелиу Манеску — бывший 
министр иностранных дел 
СРР; Сильвиу Брукан — 
бывший главный редактор га
зеты «Скынтейя» (органа ЦК 
РКП), представитель СРР в 
ООН и посланник в США; 
Г. Рэчану — ветеран РКП.

Письмо по западным «го
лосам» услышали почти все 
граждане Румынки. (Эти 
«голоса» — единственный ис
точник правдивой информа
ции для румын. Информация 
внутри страны проходит че
рез такие мощные идеологи
ческие фильтры, что в них 
не остается истины). Сам факт 
составления такого письма, 
не говоря уже о его содер
жании (открытый, прямой вы
зов Чауэдеску), произвел на 
общественность странвд очень 
сильное впечатление. Ксеро
копии письма по сих пор 
продаются из-под полы на ру
мынских рынках до 1000— 
1500 лей (примерно 120— 
170 рублей). Во всех слоях 
румынского общества письмо 
встретило поддержку, все 

знакомые с его содержанием 
высказывают уважение к му
жеству шестерых немолодых 
людей, сумевших выразить в 
своем послании настроения 
подавляющего большинства 
румын.

Реакция властей также не 
заставила ждать себя. Че
рез несколько дней после 
публикации этого письма на 
Западе румынская печать со
общила о «раскрытии органа
ми безопасности акта госу
дарственной измены, совер
шенной дипломатом Мирчей 
Рэчану». Последний —. при
емный сын одного из авто
ров письма. Его обвиняют в 
связях с иностранной развед
кой: дипломат долгое время 
работал в США.

В Румынии считают, что 
«дело М. Рэчану» состряпано 
для того, чтобы наказать од
ного из авторов письма, а 
также с целью припугнуть 
всех, кто в будущем осмелил
ся бы поднять голос протеста 
против властей. По румын
ским законам преступление, 
в котором обвиняется М. Рэ
чану, карается расстрелом.

17 марта «Скынтейя» опуб
ликовала редакционную ста
тью под заголовком «Строгое 
соблюдение законов страны, 
решительный и твердый от
пор любым действиям, нанося
щим ущерб интересам народа, 
нашего социалистического го
сударства важное требова
ние в патриотическом револю
ционном духе». В статье, в 
частности, говорится, что не
соблюдение правил хранения 
государственных секретов, не
достойное поведение ори. кон
тактах с представителями 
других государств происходит 
обычно из-за слабостей и 
недостатков, кажущихся бе
зобидными, — такими, как 
хвастовство, болтовня, «все
знайство», ротозейство... Тер
пимость к таким явлениям, 
подчеркивается в статье, или 
наличие указанного отноше
ния — на руку предателям, 
шпионам, врагам народа.

Вслед за сигналом, данным 
♦ Скынтейей», румынская пе
чать запестрела призывами к 
повышению бдительности, 
строгому соблюдению установ
ленных правил общения с 
иностранцами. В стране 
умело нагнетается очередной 
всплеск шпиономании, идет 
«охота па ведьм».
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....... НАШЕЮ!
Тема для размышления

«Ответ на корреспонденцию «Кто последний на креще
ние». Гнусная пропаганда людей, пытающихся втолкать ре
лигию Советскому государству и народу. Неприятно встре
чать такую политическую гадость в газете, основанной в 
1920 году под руководством большевиков. Пользуетесь на
глой демократией в печати...»

БЛИНОВСКИХ,
член РКСМ с 1919 г., ветеран труда, ветеран партии,

. персональный пенсионер.

полу. На стенах, на ширме 
наскоро сооруженного алта
ря — иконы. Горят лампады. 
Причитает хор старушек, ино
гда, с непривычки, запина
ясь. От кадила растекается 
легкий головокружительный 
угар. Народу когда как, по 
воскресеньям бывает до ста 
человек одновременно: мест
ные, из Верхней Салды, из 
окрестных деревень.

крещения семьями. На фоне 
всего городского населения, 
может, и немного идет лю
дей, но храм не пустует. От
крыли — потянулись салдин- 
цы, пугаясь собственной те
ни, кто с радостью, кто с лю
бопытством.

Как же приучали нас 
столько лет, боролись с неве
жеством? И район долгие 
годы считался благополуч-

О ЧЕМ ЗВОНЯТ КОЛОКОЛА?
К ОЛОКОЛ ударил вос

кресным утром. Робко, 
так, что и слышали его толь
ко на ближних к церкви ули
цах. В моей жизни это был 
первый колокольный звон. А 
над городом не раздавался он 
уже лет пятьдесят. Полтора 
месяца назад в Нижней Сал- 
де открылся храм Александ
ра Невского...
- Нас долго приучали к дру
гой религии, мы долго покло
нялись иным богам... прости
те, божкам. Лет пятьдесят. 
Выбеленные и подправленные 
страницы истории поучали, 
что «церковь» и «враг» по
нятия однозначные, «рели
гия» и «мракобесие» всегда 
синонимы. И не заметили, 
как «воинствующий атеизм» 
сам уподобился инквизитору 
мрачного средневековья, толь
ко орудия посовременнее: 
не виселица и костер, а дина
мит и бульдозер. Лозунг «мир 
хижинам, война дворцам» 
кто-то понял буквально. В 
разряд дворцов попали зда
ния церквей, религиозные 
книги, культура, собиравша
яся веками, — частица рус
ской истории. Историю, к со
жалению, не только вымары
вали ц учебниках.

Уже никогда не восстано
вить на крутом берегу Ниж- 
несалдинского пруда белока
менную «кержацкую церковь» 
— и прах ее развеян взры
вом. Доведена до последней 
степени безобразия Николь
ская церковь — уникальней
шее сооружение крепостного 
мастера, мини-копия Иса
акиевского сооора, превращен
ная в совхозный гараж. Хра
му. Невского, построенному в 
на^^ё/дЬка («на народные.• « •н.г«

деньги в честь освобождения 
от крепостной зависимости», 
как сообщает чугунная до
ска) повезло больше других. 
Лишь слегка коснулась его 
«пятидесятилетняя воина» не
известно с кем. Какое-то вре
мя был здесь овощной склад, 
потом кинотеатр, а послед
ние пятнадцать лет только 
мальчишки лазили погла
зеть на еще неосыпавшиеся 
со штукатуркой лики на ку
поле, да голуби посиживали в 
проемах выбитых окон.

Несколько месяцев назад 
в городе провели своеобразный 
референдум. Требовалось от
ветить только на два вопро
са : отреставрировать, чтобы 
сделать в здании музей или 
отдать верующим и восста
новить как храм. Большин
ство высказалось за послед

нее.
На восстановление и рестав

рационные работы потребу
ется сейчас около двух 
миллионов рублей. Сегодня на 
счету № 000700128, открытом 

в госбанке Нижней Салды, 
лишь несколько тысяч руб
лей. Практически каждый 
день в церкви идут субботни
ки, немного собирается горо
жан, но приходят сюда доб
ровольно: расчищают подва
лы, выносят мусор... А в ле
вом приделе церкви с 20 мая 
уже начались богослужения.

...Над тяжелой дверью 
желтый деревянный крест. 
Левый придел — от основно
го зала отгорожен досками, 
покрытыми пленкой. Синева
тые стены ‘ с осыпавшейся 
штукатуркой, кое-где — до 
красного кирпича. Единствен
ное, что. сохранилось перво
зданно, узорчатая плитка на

Один мужчина не выстоял 
до конца молебен (с непри
вычки, действительно, тяже
ло), уходит, бросив в желез
ный ящик скомканную треш
ку: «На реставрацию...»

Был свидетелем, сколько 
лет велись пустопорожние 
разговоры о восстановлении 
здания Александро - Невской 
церкви, из пятилетки в пя
тилетку переносились сроки. 
Энтузиасты еще лет пять 
назад предлагали провести 
реставрацию на народные 
деньги — получили отказ. А 
сейчас все равно и в копил
ку, и на счет реставрации 
деньги идут от людей.

ХОРОШО или плохо? Вре
менное отступление ате

изма? Или осознание всеми 
чего-то нового, более ценного, 
нежели слепая вражда? Пер
вое время все мы с удивлени
ем глазели на церковных дея
телей, вдруг замелькавших на 
телевизионных экранах. Сегод
ня, впервые, церковь пред
ставлена в парламенте стра
ны. Пресса чуть ли не из 
месяца в месяц сообщает об 
открытии новых действующих 
культовых учреждений. Что 
же дальше? В каких отноше
ниях быть человеку и церк
ви, церкви и государству?

— Да мы мимо проходили, 
услышали, завернули, — 
охотно вступает в беседу 
Л. А. Кашицина из Верхней 
Салды. — Лично я не верю, 
не на том воспитана, дочь 
вот стоит улыбается, но про
тив ничего не имею...

Достаточно много здесь и 
неслучайных прохожих. По 
вере, из «патриотизма», по 
традиции — принимают обряд

ным в атеистическом отноше
нии. Вот они, результаты ра
боты «воинствующего атеиз
ма».

Вера или неверие опреде
ляется не пропагандой, не 
теориями, или не только ими, 
и уж тем более не милицей
скими нарядами. Люди выби
рают свою веру на земле, ог
лядываясь вокруг. И ее не 
вырвать из душ, разрушая 
церкви. Но задумывались ли 
мы когда-нибудь, почему кто- 
то обращает свой взор к небу?

— Теперь политика по от
ношению к вероисповеданию 
меняется, и, на мой взгляд, 
к лучшему, — поясняет свою 
позицию секретарь Верхне- 
салдинского горкома КПСС 
Ю. П. Никишин. — К сожа
лению, вслед за обещаниями, 
конкретных изменений в 
законодательство по этому 
поводу еще не внесено. От 
воинствующего атеизма пора 
отказываться. Конфронтации 
с церковью быть не должно, 
хотя антагонизмы идейного 
плана у нас, естественно, оста
нутся. Я — атеист...

Я тоже атеист. Но не о 
том сейчас речь, есть ли бог? 
Может ли сегодня государ
ство и церковь, конкретный 
приход и конкретные местные 
власти найти общий язык, на
конец, точки соприкоснове
ния, сотрудничества?

— Я, конечно, не думаю, 
что появление в районе церк
ви «повысит нравственность» 
и снизит преступность среди 
населения, корни У этих яв
лений, прежде всего, социаль
ные, — продолжает Юрин 
Павлович. — Но общие дела, 
мне кажется, найдутся. В

работе против пьянства, в ми
ротворческом и интернацио
нальном плане, в патриоти
ческом воспитании, укрепле
нии семьи. Нельзя сбрасывать 
со счетов, что у определен
ной части населения церковь 
пользуется авторитетом.

ВПРОЧЕМ — это пер
спективы. Но есть и 

первые добрые плоды нового 
положения церкви в государ
стве. Теперь атеистическую 
работу не построишь на окри
ке — придется спорить, до
казывать свою правоту на 
равных. Но кто виноват в 
том, что в районе, даже у 
работников горкома партии 
нет библии, и сам секретарь 
по идеологии познакомился с 
ней только занимаясь в Выс
шей партийной школе. Веди 
после этого пропаганду, не 
зная первоисточника, с кото
рым споришь. Придется ше
велиться теперь и школьным 
обществоведам. Да и у ме
стного загса появился силь
ный конкурент: гражданско
му ритуалу бракосочетания, 
согласимся, пока далеко до 
церковного.

Звон колоколов снова вхо
дит в нашу жизнь. Хватит 
размахивать кулаками — 
давайте думать, как нам 
жить вместе.

...Мы встретились с отцом 
Андреем только поздно вече
ром. Присели поговорить воз
ле притихшей после службы 
церкви, на старой скамье, 
оставшейся еще от тех вре
мен, когда здесь был киноте
атр.

Мы сидели рядом и беседо
вали — священнослужитель 
и убежденный атеист. Не ос
корбляя веры каждого, не 
трогая главного вопроса — 
причины преткновения между 
нами, мы просто пытались 
понять друг друга. Может 
быть, найти общее. Мы — 
люди, граждане одной стра
ны. Каждый сам сделал свой 
выбор, и с тем идет по жиз
ни. У нас одна земля, одна 
Родина, одна история. И де
ло, по большому счету, не в 
вере, а в людях, которые эту 
самую веру несут.

Нет, мало мы еще знаем 
друг друга, но что достовер
но точно — мы не враги.

С. ЗУЕВ.
Нижняя Салда.

КИНОКЛУБ «87» ПРИГЛАШАЕТ!
На фильмы посольства ЧЕХОСЛОВАКИИ!

Киноклуб «87» при Дворце культуры и техни
ки ПО «Уралмаш», открывая свой сезон, пригла
шает любителей кино на просмотры фильмов 
ВЕДУЩИХ РЕЖИССЕРОВ ЧЕХОСЛОВАКИИ — 
ВЕРЫ ХИТИЛОВОЙ — «Шут и королева» и 
ИРЖИ МЕНЦЕЛЯ — «Деревенька моя централь
ная».

Смотрите эти фильмы 9 сентября в кинозале 
ДК и ТПО «Уралмаш».

Начало сеансов:' в 13.30 — программа филь
мов (два фильма); в 18.00 — «Шут и королева».

Спешите за билетами в кассы ДК!

Кооператив «Радар»
производит быстрый и каче
ственный ремонт стационар
ных цветных телевизоров на 
дому заказчика.

Имеются трансформаторы 
строчной разверстки ТВС-90 
ЛЦ5. Обращаться по тел.: 
51-50-18 с 19 до 22 часов.

Срочно — на озеро 
Иссык-Куль!

Вы можете прекрасно про
вести свои отпуск, если позво
ните по телефонам: 34-47-52 (с 
9 до 17 час.) и 57-81-14 (с 18 
до 23 час., а в выходные — в 
любое время), где Вам предло
жат путевки пансионаты на 
озере Иссык-Куль в Киргизии 
с 10 сентября (выезд из Сверд
ловска 7-го) и с 14 сентября 
(выезд 11-го).

КВАРТИРЫ
Если Вы — медик, и стремитесь реали

зовать свои знания и опыт, то знайте—Вы 
необходимы новой медико-санитарной ча
сти Качканарского горнообогатительного 
комбината. Этому новому подразделению 
комбината требуются специалисты:

- МЕДИКАМ!
ЦЕХОВЫЕ' ТЕРАПЕВТЫ -— пять че

ловек (предоставляются квартиры);
— ЛОР, ОКУЛИСТ, НЕВРОПАТОЛОГ 

(квартиры — по договоренности).
Обращайтесь по адресу; г. Качканар, 

ул. Свердлова, 1, отдел кадров.
Телефоны; 3-33-09, 2-10-48, 2-16-54.

Премьера книги

«ВСЕ СИЛЫ
ЖИЗНИ»

- Двадцать лет танцевала в Свердловском театре оперы 
и балета Тамара Никитична Чудинова. Кому передать 
столь богатый опыт, если молодежь сплошь увлечена 
рок-музыкой? Оказывается, не «устарел» балет. Тамара

Никитична руководит театром балета при ДК им. Дзер
жинского, у нее занимается около двухсот человек.

НА СНИМКЕ: Т. Н. Чудинова; на занятиях в театре.
Фото В. ЯКУБОВА.

На прошлой неделе в Доме 
книги состоялось очередное за
седание клуба книголюбов. По- 
священно оно было премьере 
книги, вышедшей в Средне- 
Уральском книжном издатель
стве и составленной из пере
водов поэтов Чили, Югославии, 
Никарагуа, Чехословакии и 
США. «Все силы жизни» — 
так называется этот поэтиче
ский сборник, основная тема 
которого — борьба с фашиз
мом.

Книга необычная хотя бы 
уже потому, что впервые регио
нальное издательство самосто
ятельно публикует переводы 
поэтов из разных стран. А под
сказала идею ее создания сама 
жизнь. Нет нужды говорить о 
наших тесных связях с Запад
ной Чехией, с ее интеллиген
цией, поэтами. Кроме них 
главный инициатор и автор 
сборника Я. Б. Андреев вышел 
на сотрудничество с поэтами 
Югославии, затем последовали 
контакты с другими странами. 
Своим энтузиазмом и подвиж
ничеством Янов Борисович за
разил других поэтов Свердлов
ска, и они активно подключи
лись к переводу зарубежных 
авторов для сборника. Это 
Майя Никулина, Герман Дро
биз. Были использованы также 
переводы Бориса Марьева.

В этот вечер создатели кни
ги говорили о своей работе, 
рассказывали о встречах с по
этами других стран. Сама кни
га, кан таковая, тоже произ
ведение искусства. Репродук
ции с картин М. Брусиловско
го и В. Воловича в исполнении 
свердловских художников жи
вописно воспроизводят поэти
ческие образы. Над оформле
нием работал один из лучших 
конструкторов книг А. Рюмин.

П. ЗЛОБИН.
Свердловск.

ШТАБ ДОБРОВОЛЬ
НЫХ ТРУДОВЫХ ОБЪЕДИ
НЕНИИ СВЕРДЛОВСКОГО 
ГОРКОМА ВЛКСМ

ОБЪЯВЛЯЕТ 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
ПРИЗЫВ
Для работы в Свердловске 

и вахтовым методом на 
восстановлении города Ле
нинакана:

— машинистов башенных 
кранов, экскаваторов, буль
дозеров, кранов на пневмо- 
и гусеничном ходу (средняя 
заработная плата •— 200 — 
350 и более рублей):

— трактористов (200 — 
350 рублей и более);

— водителей автомоби
лей (180—200 рублей);

слесарей по ремонту 
автомобилей и строймашин 
(200—300 рублен);

— электрогазосварщи ков 
(250—300 и более рублей);

— фрезеровщиков (300 — 
400 рублей).

Не имеющие соответству
ющих специальностей могут 
приобрести их на предприя
тии.

Одиноким предоставляется 
общежитие и прописка в го
роде Свердловске. Семей-

^Созяева, наверное, поступили не совсем гостеприимно: «отобра
ли» у гостей целых десять медалей. Речь о первенстве Централь
ного совета Всесоюзного спортивного общества «Динамо» по бок
су. в конце августа финишировавшего на ринге серовского Дома 
спорта. Младшие юноши (1975-76 годов рождения) откуда только 
на него ни съехались: Казахстан, Азербайджан, Грузия, Латвия, 
многие города Российской Федерации... Встретили и приняли их 
всех, конечно, традиционно радушно. Но вот надежды на~ успех 
в спортивных поединках не оставили практически никакой.

спортсменом из Нозосибир-

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

В неофициальном 
ном зачете серовцы 
вали безоговорочно:

команд- 
лидиро- 

семь
чемпионов! В. Матвеев (весо
вая категория до 36 кг), Р. За
киров (40), А. Хабибулин (42), 
И. Лукинович, И. Родыгин 
(оба .— 46, последний, кстати, 
был признан лучшим боксе
ром на недавнем всесоюзном 
турнире в Орске), Д. Кулаков 
(50) и А. Алмаев (56). Осталь-

ска он провел показательный.
А 30 августа Черня и Цзю 

сноза расстались с родным 
городом. Вместе со сборной 
командой СССР по боксу от
правились в Подольск на пос
леднюю прикидку. 17 сентяб-
ря 
на
са

на ринге крытого стадио- 
столишного спорткомплек-
«Олимпийский»

пятый чемпионат
стартует 

мира.

ным по истечении 1,5 — 2 лет 
гарантируется отдельное 
жилье в семейном общежи
тии, через 8—9 лет — соб
ственная квартира по проф
союзной очереди. Предпри
ятие выплачивает вознагра
ждение по итогам работы за 
год и за выслугу лет. Нуж
дающиеся обеспечиваются 
путевками в детские садики.

ВСЕ ЛЬГОТЫ ПРЕДО
СТАВЛЯЮТСЯ ТОЛЬКО ПО 
сиыимк иыцьспзкн- 
НОГО ПРИЗЫВА.

Руководитель предприятия, 
организации, учреждения!

Если у Вас есть работа 
посильная учащимся и сту
дентам, обращайтесь в наш

Штаб! Только мы поможем 
Вам найти добросовестных 
молодых рабочих!

ДЕЛОВЫЕ ЛЮДИ!
Если у Вас есть идеи, но 

пет возможности их реали
зовать или наоборот — есть 
финансы, но нет стоящих 
идей, обращайтесь в наш 
Штаб!

ШТАБ ищет ДЕЛОВЫХ 
ПАРТНЕРОВ ДЛЯ СОТРУД

НИЧЕСТВА!

С предложениями обра
щаться по адресу: 620014 
Свердловск, ул. Вайнера, 8 
ГК ВЛКСМ, каб. 5, ежеднев
но (кроме выходных), при
ходить и звонить (телефон: 
51-82-32) с 14 до 18 часов

СПЕШИТЕ! СКОРО 10 СЕНТЯБРЯ!
Свердловский инженерно-педагогический институт про

должает ДО 10 СЕНТЯБРЯ прием документов па за
очное отделение у абитуриентов, поступавших в другие 
вузы и сдавших вступительные экзамены по математике 
(письменно), физике (устно) и русскому языку и литера
туре.

Абитуриенты приглашаются на специальность 03.01 — 
«ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ ОБУЧЕНИЕ И ТЕХНИЧЕ
СКИЕ ДИСЦИПЛИНЫ» по специализациям:

— металлургия в машиностроении и приборостроении;
— технология и оборудование сварочного производства. 

ПРИЕМ ДОКУМЕНТОВ ВЕДЕТСЯ ДО 10 СЕНТЯБРЯ!
Адрес: Свердловск, Д-12, ул. Машиностроителей. 11, 

Свердловский инженерно-педагогический институт, при
емная комиссия.

Телефоны для справок: 31-91-46, 31-43-77, 31-21-12.

ГОРОДА СТРОИТЬ МОЛОДЫМ!

ные медали в копилку хозяев 
соревнований положили Д. 
Суслов (34) из Нижней Туры, 
А. Власов (54) из Алапаевска 
и свердловчанин М. Чугунков 
(62). Есть чем гордиться глав
ному судье первенства, судье 
всесоюзной категории, одно
му из старейшин серовского 
бокса Г. Заппарову. Когда-то 
он тренировал В. Черню, ко
торый сам уже заслуженный 
тренер РСФСР.

Черня был председателем 
мандатной кбмиссии турнира. 
Кстати, его воспитанник Костя 
Цзю... тоже участвовал в со- 
резнованиях. Правда, бой со

Д. МУРЗИН.

ф ФУТБОЛ
ЧЕМПИОНАТ СССР

«Уралец» — «Сталь» (Чебок
сары) — 0:3. «Уралмаш» — 
«Светотехника» (Саранск) — 
0:0. МЦОП —«Звезда» (Пермь) — 
1:0. Мяч забил Онуфриев 
(19 мин.). МЦОП — «Динамо» 
(Киров) — 0:0.

Верхнепышминский МЦОП-- 
еще недавно твердый аутсай
дер — разыгрался не на шут
ку. В трех матчах набрано че
тыре очка. Причем встреча с 
пермской «Звездой» вообще сто
ит особняком: ведь дебютант 
второй лиги сумел одолеть не
давнего участника турнира 
первой лиги! Ю. ШУМКОВ.

@ ВОЛЕЙБОЛ
Свердловские волейболист

ки — первые в стране! «Что ж 
тут удивительного?» — резон
но заметит болельщик. Но речь 
идет не об «Уралочке», а о 
спортсменках 1975 года рожде
ния, занимающихся в создан
ной при свердловской коман
де детской спортивной школе. 
Они-то и выиграли впервые 
проведенные в СССР соревно
вания для самых молодых во
лейболистов, финал которых 
состоялся в Горьком. Что ж, 
поздравим их с победой и по
желаем реализовать свою 
большую мечту. Но, быть мо
жет, и среди сегодняшних 
младшеклассниц есть завтраш
ние Пархомчук и Огненно? Да 
только так нерешительны, что 
порог секции переступить бо
ятся: вдруг прогонят? Ну и зря. 
Запоминайте: 53-37-62. Заслу
женный тренер РСФСР Юрий 
Николаевич Филимонов наби
рает в секцию девочек 1978 го
да рождения из Свердловска и 
городов области. Он ждет ва
шего звонка.

О «СПОРТЛОТО»
Результаты 36-го тиража, со

стоявшегося 3 сентября 1989 
года:

«6 из 45»: 2, 7, 21, 24, 34, 35; 
«5 из 36»: 4, 16. 22. 33. 36.

(ТАСС).

ТАШКЕНТСКИЙ РУССКИЙ 
ТЕАТР ДРАМЫ 
им. М. Горького 

(в помещении театра 
музкомедии)

Сегодня ПОЛЕТ
НАД ГНЕЗДОМ КУКУШКИ 

6-1Х ДО ТРЕТЬИХ 
ПЕТУХОВ

ПРИМОРСКИЙ 
КРАЕВОЙ ТЕАТР 

им. Ленинского комсомола 
(в помещении ТЮЗа).

Сегодня в 15 и 19 час.
СТРАСТЬ ЕСТЬ СТРАСТЬ 

6-1Х ТЕРЕХ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

Новый 
художественный фи л ъ м 

«КУКОЛКА» 
(две серии).

Сеансы; 11-30, 15-30, 19-30.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
СОВКИНО — Боны и по

кой.
ТЕМП — Кунолка. ВИДЕО

ЗАЛ Взрывная бригада 
против ниндзя. Приключе
ния капитана Фьючера. Ох, 
уж эта наука.

УРАЛ — Как три мушке
тера (две серии). Когда на
ступит день. Враг мой. Ро
ман с камнем.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Мужчина и женщина 20 лет 
спустя (две серии).

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Женщина французского 
лейтенанта.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Роковая ошибка.

МИР — Воробей — то
же птица.

ДРУЖБА — Танцуй, тан
цуй (две серии). Турбаза 
«Волчья».

БУРЕВЕСТНИК — Кабаре 
(две серии).

КОМСОМОЛЕЦ — «Шар- 
ло» в Испании.

«ЭКРАН — Выселенный в 
поисках жилья.

ЮЖНЫЙ — Аэлита, не 
приставай к мужчинам.

СОВРЕМЕННИК — Кабаре 
(две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Город Зеро.

ИСКРА — Аэлита, не при
ставай к мужчинам. Клуб 
«Коттон» (две серии).

ЗАРЯ — Сумасшедшие на 
стадионе. «Шарло» в Испа
нии. Аэлита, не приставай 
к мужчинам.

РОДИНА — Сумасшедшие 
на стадионе.

СТРЕЛА — След сокола.
ВИДЕОЗАЛ — Холодная 
сталь.

Свердловский областной 
штаб ударных комсомоль
ских строек обкома ВЛКСМ 
ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР МО
ЛОДЕЖИ В СЕНТЯБРЕ — 
ОКТЯБРЕ В СОСТАВ КОМ
СОМОЛЬСК О - МОЛОДЕЖ
НЫХ ОТРЯДОВ на ВАЖ
НЕЙШИЕ СТРОЙКИ СТРА
НЫ и Свердловской области:

— Строительство, объектов 
БЕЛОЯРСКОЙ АЭС и посел
ка ЗАРЕЧНЫЙ Свердловской 
области. В состав отрядов за
числяются молодые строите
ли, принимаются семейные 
пары при наличии строитель
ных специальностей у обоих 
супругов.

— Строительство объектов 
города УССУРИЙСКА При

морского края. На этой 
стройке одиноким доброволь
цам. необходимую специаль
ность можно получить на 
месте в учебно-курсовом ком
бинате или в бригаде. Се
мейные зачисляются в от
ряд только по согласованию с 
обкомом ВЛКСМ. Всем чле
нам отряда предоставляется 
благоустроенное общежитие. 
Установлен районный коэф
фициент — 1.3.

—■ Строительство жилья и 
объектов соцкультбыта горо
да НЕВИННОМЫССКА Став
ропольского края. В отряд за
числяются молодые строите
ли, а также лица, желающие 
работать на стройке. Отряд 
формируется на 50 процен

тов из семейных пар. Всем 
членам отряда предоставляет
ся общежитие.

Областной штаб произво
дит также набор отрядов для 
работы. ПО ВАХТОВО-ЭКСПЕ
ДИЦИОННОМУ МЕТОДУ. 
Принимаются юноши и девуш
ки, владеющие строительны
ми специальностями. Вахто
вые отряды работают на раз
личных стройках страны.

ЗАПИСЬ ДОБРОВОЛЬЦЕВ 
производится во всех горко
мах. райкомах ВЛКСМ обла
сти и непосредственно в обла
стном штабе по адресу: пр. 
Ленина. 34. обком ВЛКСМ, 
каб. № 417, 427. Телефоны 
для справок: 51-35-68,
57-82-87.
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ПОГОДА
6—7 сентября по области 

ожидается переменная об
лачность. местами неболь
шой дождь, ветер юго-за
падный, 3—8 метров в се
кунду. Температура воздуха 
ночью 5—10, днем 6 сентяб
ря 16—21, 7 сентября 
13—18 градусов тепла.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат $6-37-28 
экономики $6-17-70 
коммунистического воспита

ния $6-17-73
специальный корреспондент 

$8 92 41
учащейся молодежи 58-93-89

комсомольской жизни и мо- 
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 58-91-23, 56-17-50
рекламы и объявлений 

$1 17-62
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